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Профсоюзная жизнь, 
социальное партнерство, 

социальная защита

Вниманию 
профсоюзных 
организаций!

Подписаться можно в любом отделении почтовой 
связи, а по Оренбургу при подписке не менее 

20 экземпляров - в редакции «Простора» 
(газета вам будет доставлена).

наш подписной 
индекс 53105 
цена: 
на 1 месяц - 35 рублей 
на 3 месяца - 105 рублей
на 6 месяцев - 210 рублей

УВажаемые кОллеги!
Всем, кто не успел под-
писаться на «Простор» 
на первое полугодие 
2018 года, напоминаем: 
подписаться на газету 
можно с любого месяца.         

НЕВЕРОЯТНО 
СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ

1 октября в России отмечает-
ся День пожилого человека. 
Подробнее на страницах 1-12.

Почет и уважение ветеранам профдвижения
Дорогие читатели «Про-
стора»! 

Мы рады представить вам 
расширенный выпуск 
газеты, посвященный 

Дню пожилого человека. На 12 
страницах издания мы расска-
жем о ветеранах-активистах, 
внесших существенный вклад в 
становление и развитие профсо-
юзного движения – от первых 
его этапов до наших дней. 
Говорят, бывших профсоюз-
ников не бывает. Они всегда с 
нами, так же как не прерывают 

связь с родными предприятиями, 
занимаясь общественной работой, 
помогая пожилым людям преодо-
левать возрастные недуги, поддер-
живая их в трудные минуты. 
Мы надеемся, что наш номер 
станет важным объединяющим 
звеном ФПО и ее членских 
организаций. Он просто не может 
быть другим, так как посвящен 
главному – Вам.
Творческая бригада редакции 
буквально по крупицам собирала 
интересные факты о жизни и 
судьбах ветеранов, о знаменатель-
ных событиях того времени из их 

воспоминаний. 
Дорогие друзья! Нынешний 
специальный номер «Простора» 
— лишь малая доля той благо-
дарности, что заслужило старшее 
поколение. Вы передаете нам 
лучшие семейные традиции и 
духовные ценности, объединяя 
десятилетия истории в одну не-
прерывную цепь.
Дорогие пенсионеры, ветераны 
профсоюзного движения! 
Пусть вас окружает любовь и 
забота близких, а их успехи на-
полняют душу радостью!

Редакция газеты «Простор»
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поздравление
Если подсобное хозяй-
ство при предприятии, то 
одно из лучших в стране. 
Шахматный клуб? С силь-
нейшими спортсменами. 
Самодеятельность - на 
зависть всем! Так считают 
в профсоюзе работников 
автотранспорта и дорож-
ного хозяйства области. 
Как все это создавалось 
вспоминает зампредседа-
теля обкома профсоюза, 
член совета ветеранов 
ФПО Владислав Мазанов.

-В профсоюзную деятель-
ность я пришел вне-
запно, – рассказывает 

ветеран, – как сейчас помню, в 
августе 1972 года состоялась про-
фсоюзная конференция в автоко-
лонне 1823 Оренбурга, на которой 
меня избрали председателем. Так, 
вдруг, под мою опеку перешли 
1300 членов профсоюза. 
Требовалось срочно налаживать 
работу профкома. Предыдущий 
председатель уделял больше вни-
мания производственным аспек-
там, а культмассовое направление 
было заброшено. Однако сердца 
коллектива требовали песен. 
Новый председатель в течение 
пяти лет развивал на предприятии 
самодеятельность, да так развил, 
что в результате сформировался 
ансамбль, который начал прини-
мать участие в областных смотрах. 
– После работы устраивали сами 
себе музыкальные вечера, пели, 
играли на инструментах, – го-
ворит Владислав Викторович. – 
Каждый год автоколонна давала 
100 машин на уборку урожая, в 
поля выезжали и наши музыканты 
с концертами. 
Забота о подрастающем по-
колении также вышла в число 
приоритетов. Около 660 детей 
работников ежегодно отдыхали в 
летнем пионерском лагере «Ав-
томобилист», что в Протопопов-
ской роще. В подшефной школе 
силами инженерно-технического 
состава проводились бесплатные 
занятия для ребят, желающих в 
будущем связать свою жизнь с 

который в качестве формы досуга 
создали в отрасли, также вскоре 
приобрел славу одного из силь-
нейших. Космонавт Севостьянов 
приезжал его осматривать.
Очень хорошо было развито 
жилищное строительство. Всем, 
кто более 10 работал на автотран-
спортном предприятии и нуждал-
ся в жилье, давали квартиру. Рас-
пределялось жилье, разумеется, 
под руководством профсоюзов. 
– В 1990-х годах пошел обратный 
путь,– с сожалением констатирует 
наш герой, – повсеместная прива-
тизация, закрытие предприятий… 
Сегодня из всей отрасли осталась 
в Оренбурге только автоколонна 

Если дЕлать, 
то масштабно

автотранспортом.
Деятельность вновь избранного 
председателя не могла остаться 
незамеченной руководством об-
ластной организации профсоюза 
и в 1979 году Владислав Мазанов 
становится лидером обкома, где 
служил до 2011-го.
За этот долгий срок наш герой 
сумел воплотить в жизнь и развить 
множество идей и начинаний, за-
думанных еще во времена работы 
на предприятии. Так, появились 
областные конкурсы художествен-
ной самодеятельности, в которых 
принимали участие 33 предприя-
тия автотранспорта и еще дорож-
ные службы. Общий охват – более 
30 тысяч членов профсоюза. 
Ежегодными стали такие же мас-
штабные спартакиады, затраги-
вающие всю отрасль. Сильнейшие 
спортсмены занимали места в 
тройке лидеров и на общепрофсо-
юзных соревнованиях.
– Пассажирские автопредприятия 
из Оренбурга участвовали в обслу-

1825 и городское пассажирское 
предприятие. 
Сегодня основная забота про-
фсоюзных лидеров – зарплата и 
коллективный договор. По этим 
темам ведется постоянная работа 
и есть результаты: качественные 
колдоговоры, достойная зарплата. 
– Хочу воспользоваться случаем и 
поздравить всех коллег-ветеранов 
не только с Днем пожилого че-
ловека, но и наступающим Днем 
работника автомобильного транс-
порта и дорожного хозяйства! 
Желаю успехов в труде и про-
фсоюзной работе, а также, чтобы 
пункты коллективных договоров 
всегда выполнялись!

В городской клинической 
больнице № 5 в Орен-
бурге сегодня работает 
около 1500 человек. Из 
них 1200 - в профсоюзе. 
Даже в самые непростые 
времена, доля профсоюза 
здесь не падала ниже 80 
процентов. Это достойный 
результат, которым гор-
дится бессменный лидер 
местного профкома Ва-
лерий Иванович Лаптев. 
Бессменный потому что 
возглавляет профсоюз с 
момента создания самой 
больницы в 1989 году. 

-Закончил Оренбургский 
мединститут в 1982 году, 
– вспоминает Валерий 

Иванович, – и по распределению 
отработал три года в Медногорске. 
Когда вернулся, стал цеховым вра-
чом в поликлинике аппаратного 
завода. Здесь я активно принимал 
участие в общественной жизни 
коллектива, поэтому при реорга-
низации, которая прошла в 1989 
году, и создании городской боль-
ницы № 5, меня сразу выбрали 
председателем. С тех пор каждые 
пять лет переизбирают. 
Однако для свежеиспеченного 
лидера профкома тут же начались 
испытания. 1990-е годы стали не 
очень приятным временем для 
всего работающего населения и 
перед профсоюзами встала задача 
социальной защиты сотрудников 
своих предприятий и организаций. 
В те времена, по словам нашего 
героя, коллективные договоры 

еще не были массовым явлени-
ем. Поэтому Валерий Иванович 
вместе с главным врачом Нико-
лаем Александровичем Волковым 
разработали свою программу по 
социальной защите сотрудников, 
став своего рода первопроходцами 
в этой области. Список преферен-
ций включал актуальные для того 
времени пункты: один оплачивае-
мый день в месяц, чтобы отоварить 
талон в магазине, хоздни, бартер. 
Другие пункты остались актуаль-
ными и по сей день: скидка на 
лечение и протезирование зубов, 
выходной 1 сентября для роди-
телей первоклашек, три дня на 
свадьбу, материальная помощь при 
потере близких родственников, 
предоставление транспортных 
услуг и многие другие. 

– Конечно, сегодня коллективный 
договор больницы значительно 
расширился, – рассказывает 
председатель профкома, – работа 
по его улучшению продолжается 
постоянно. Мы рады, что наши 
усилия замечены областной орга-
низацией профсоюза: в 2015 году 
коллективный договор больницы 
№5 занял второе место в конкур-
се на лучший колдоговор среди 
учреждений здравоохранения 
Оренбургской области. 
Как отмечает Валерий Иванович, 
все годы его председательства 
больницей управляли  мудрые и 
ответственные главные врачи, 

которые понимали всю важность 
социальной работы в коллективе.  
Инициативы профкома всегда 
встречали одобрение или кон-
структивное обсуждение. Залогом 
успешной профсоюзной деятель-
ности лидер профобъединения 
также считает своевременное 
информирование руководства 
о проблемах коллектива. Чтобы 
иметь возможность их озвучивать 
профсоюзный лидер посещает все 
планерки с участием заведующих 
отделений, которые проводятся 
трижды в неделю, а также внима-

тельно выслушивает обращаю-
щихся к нему коллег. В таком 
постоянном информационном 
обмене и зарабатывается доверие 
коллектива. Лучшим показателем 
такого доверия может служить 
высокий показатель профсоюз-
ного членства, удерживаемый на 
протяжении многих лет. 
Не менее важна и защитная функ-
ция профсоюза, ей сегодня уделя-
ется особенно много внимания, 
поскольку оптимизация коснулась 
и медицинских учреждений. 
Помимо прочего профкомом 
ведется и традиционная работа: 
оздоровление сотрудников и их 
детей, организация мероприятий 
к профессиональным праздникам, 
чествование ветеранов, поздравле-
ние юбиляров и прочее.  
Не забывают в профкоме взращи-
вать новую смену. Сегодня в соста-
ве комитета работают два молодых 
активиста. Конечно, к современ-
ной молодежи нужен свой подход, 
не все долго задерживаются в про-
фсоюзе, но зато целеустремленно-
сти у молодых – хоть отбавляй. 
– В преддверии Дня пожило-
го человека хочу выразить свое 
глубокое уважение всем ветеранам 
отрасли, тем, у кого учились мы, и 
тем, с кем мы работали вместе. Же-
лаю вам, дорогие коллеги, доброго 
здоровья, новых свершений и веры 
в будущее!

28 лЕт в диалогЕ с коллЕктивом

живании Олимпиады 1980 года в 
Москве, – приводит интересный 
факт Владислав Викторович. – 
более сотни машин отправились 
тогда в столицу, четверо водите-
лей награждены правительствен-
ными наградами. 
Повторился вояж оренбургских 
автобусов и в 1984 году, когда ну-
жен был транспорт на всесоюзный 
фестиваль молодежи и студентов. 
был в советской истории и пери-
од, когда сложился сильный крен 
в сторону создания на предприя-
тиях подсобных хозяйств. Авто-
предприятия области при помощи 
организаторских сил профкомов 
взялись за выполнение задачи со 
всей ответственностью. 
– Почти в каждой автоколон-
не действовала своя теплица, а 
в трех даже были собственные 
свинофермы, – приводит пример 
ветеран. – К нам даже приезжали 
из ВЦСПС (ныне ФНПР – Прим. 
авт.), чтобы изучить этот опыт.
Шахматно-шашечный клуб, 

Уважаемые ветераны!
От всего сердца поздравляю вас с праздником!
Каждый работающий человек когда-то вы-

ходит на пенсию, но не каждый желает навсегда 
расстаться со своими коллегами, товарищами, 
друзьями по работе. 

В 2012 году при Федерации профсоюзов 
создан Совет ветеранов, который состоит из 14 
человек. Совет ветеранов Федерации участвует 
в работе Совета ветеранов Центрального района 

Оренбурга, отраслевых областных комитетов профсоюзов, адми-
нистрации города и области.

Забота о людях старшего поколения является неотъемлемой и 
важной составляющей частью работы Федерации профсоюзов 
Оренбуржья.  

Отрадно, что прижилась традиция регулярных встреч ветеранов 
и молодых профактивистов. Регулярно проводятся совместные 
мероприятия, ведь для молодежи ветераны являются бесценными 
экспертами, наставниками и преподавателями. 

Я особенно хочу поблагодарить за эту работу Виктора Антонова, 
который сегодня очень многое делает для развития ветеранского 
движения.

Совет изучает нужды ветеранов и доводит их до руководства 
соответствующих органов, поздравляет с юбилеями, оказывает им 
внимание и необходимую помощь. 

Накануне 100–летия объединения профсоюзов области, мы 
видим, что ни политические, ни экономические бури прошедших 
времен не смогли снести крепкий фундамент профсоюзов.

А создавался он людьми, которых сегодня мы зовем ветеранами. 
Своей многолетней профессиональной деятельностью вы внесли 
значительный вклад в развитие профсоюзного движения, – а 
выйдя на заслуженный отдых, сохранили активную позицию и 
продолжаете помогать тем, кто нуждается в вашей заботе.

Поклон вам и наилучшие пожелания, труженики-ветераны!
Ярослав Чирков, 

председатель Федерации 
профсоюзов Оренбуржья

1 октября – День пожилого человека

Материалы подготовила Елена Морозова
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Виктор Сергеевич 
Кремин в свои 86 лет, 
которые отметит в 
сентябре, старается не 
сдаваться годам. Его 
профсоюзный стаж 
составляет 70 лет, в 
далеком 1947 году он 
получил свой профсо-
юзный билет. 

Что интересно в его био-
графии – родился и вы-
рос при первой Кон-

ституции 1924 года, учился и 
начал трудовую деятельность 
при Сталинской, была бреж-
невская, а сейчас живет при 
четвертой – Конституции Рос-
сийской Федерации. 

Городской парнишка всю 
свою жизнь посвятил сельско-
му хозяйству. После школы 
поступил в техникум и полу-
чил профессию агронома, по 
распределению работал в кол-
хозе им Кобозева Павловского 
района. 

По словам Виктора Сер-
геевича всегда был активным 
общественником, работал пер-
вым секретарем райкома ком-

семей действовало более 400 
Домов отдыха, санаториев-
профилакториев, пионерских 
лагерей, около 200 клубов и 
100 сельских библиотек  по-
вышая культурный уровень 
сельчан. большое значение 
уделялось массовому спорту, 

проводилось много спортив-
ных мероприятий, люди раз-
ных возрастов занимались в 
художественной самодеятель-
ности, кружках по интересам, 
– рассказывает Виктор Сер-
геевич. –  И всем этим нужно 
было руководить.  Сегодня, к 
сожалению, картина не столь 
радостная. Профсоюз практи-
чески в сельском хозяйстве не 
существует. Работодатели не 
заинтересованы в том, чтобы 
права работников были за-
щищены, они мало заботятся 
об охране труда и безопасных 
условиях работы сельских 
тружеников, не интересуются 
их материальными и жизнен-
ными проблемами.

Вот в этом году профсоюзы 
области отмечают 100-летие со 
дня образования. Нужно мно-
го времени, чтобы профсоюз 
вошел в свою силу, а для это-
го, активнее привлекать мо-
лодежь, которую необходимо 
заинтересовать. Но еще раз за-
мечу, что сейчас пока нет того 
мощного организационного 
звена, что могло бы руково-
дить профсоюзом.

будучи на пенсии, Виктор 
Сергеевич четыре года воз-
главлял Совет ветеранов Фе-
дерации профсоюзов области. 
Ветераны проводят большую 
патриотическую работу с моло-
дежью, тесно взаимодействуют 

70 лЕт в профсоюзных рядах
с Молодежным советом Феде-
рации, организовывают инте-
ресные встречи и  совместные 
мероприятия со студентами и 
молодыми рабочими в побед-
ные майские дни, участвуют 
в демонстрациях, с удоволь-
ствием общаются с ними и на 
других мероприятиях. 

Согласно Указу Губернатора 
Виктор Сергеевич сейчас вхо-
дит в состав областного Совета 
старейшин при министерстве 
сельского хозяйства области.

Ветеран труда, труженик 
тыла В. С. Кремин кавалер ор-
денов Дружбы и «Знак Поче-
та», награжден Почетной гра-
мотой Правительства области,  
имеет 12 медалей, за профес-
сиональную и общественную 
деятельность. Среди них   «За 
активную работу в профсою-
зе», «100 лет профсоюзам Рос-
сии». Нельзя не отметить и ме-
даль за «Советско-Китайскую 
дружбу», которой его награди-
ли, когда пришлось служить на 
территории Китайской народ-
ной республики.

…Почти всю свою жизнь 
Виктор Сергеевич трудился 
на руководящих должностях, 
всегда с людьми и для людей. 
Он всегда понимал,   что это 
очень важная и нужная работа 
– заниматься благосостоянием 
человека.

валентина ПогорЕлова

сомола, секретарем райкома 
партии, уверенно шел вверх 
по карьерной лестнице. Когда 
район переименовали в Пере-
волоцкий, Кремина назначи-
ли заместителем председателя 
райисполкома.

После окончания с отличи-
ем Высшей партийной школы 
КПСС его перевели вторым, 
а потом и первым секретарем 
Тюльганского райкома пар-
тии. В 1975 году Виктора Сер-
геевича вызвали в областной 
центр в комитет сельского хо-
зяйства и заготовок и напра-
вили в обком профсоюза агро-
промышленного комплекса  
для укрепления профсоюзных 
рядов, где требовалось пар-
тийное руководство. Начинал 
работать секретарем, а потом 
на отчетно-выборной конфе-
ренции В.С. Кремина избрали 
председателем обкома АПК. 
Четверть века отдал он этой 
беспокойной должности. 

В те годы в областной об-
ком профсоюза входило более 
300 тысяч работников, около 
полутора тысяч освобожден-
ных председателей профкомов 
управляли армией сельских 
тружеников, членов профсою-
за.

– Профсоюз тогда находил-
ся на очень высоком уровне. 
К примеру, для оздоровления 
работников села и членов их 

Валентина Захаровна 
Лехтина в Федерации 
профсоюзов Оренбуржья 
проработала всю свою 
сознательную жизнь. 
Так сложилось, что на 
многие  годы ее вторым 
домом стал гараж, а 
ведь сельская девочка 
из Шарлыкского района  
даже и не предполагала 
ничего подобного.

Окончив 8 классов, успеш-
но поступила в Оренбург-
ское фармацевтическое 

училище, хотя конкурс на одно 
место насчитывался восемь че-
ловек. По окончании его, с ди-
пломом помощника провизора 
по распределению отправилась 
в Свердловскую область, где 
сначала осваивала азы профес-
сии в Центральной районной 
аптеке, а потом на двух лесоу-
частках. Через три года верну-
лась в областной центр, потому 
что очень скучала по родным 
местам. Ее не остановило даже 
замужество. 
Устроиться по специальности 
не получилось. К тому времени 
в семье родилась дочь. Через 
некоторое время отцу удалось 
определить ее на работу диспет-
чером. Водители единогласно 
избрали ее профгрупоргом, а 
потом она вошла в профсоюз-
ный комитет «Облсовпрофа». 
Жизнь не стоит на месте, шли 
годы, менялись должности. В 
лихие девяностые ей досталось 
управлять непростым гаражным 
хозяйством. И это с подачи 
одного из водителей, который 
сказал, что Валентина та самая 
женщина, которая сможет на-
вести порядок в гараже. Навер-
ное, почувствовал в ней ответ-
ственного и предприимчивого 
человека.
По словам Валентины Заха-

ровны, ее муж до сих пор не 
может спокойно вспоминать те 
времена. В гараже не было света, 
отопления, текла крыша, отсут-
ствовал дворник. Приходилось 
белить и красить, клеить обои, 
своими силами вместе с води-
телями латать дыры и создавать 
в гараже условия, необходимые 
для работы.  А главное – ока-
зались запущены дела с учетом 
транспортных средств. Много 
пришлось побегать в ГАИ, чтобы 
привести в соответствие доку-
ментацию с наличием автомо-
билей.
– Вот тогда-то и стала я ценить 
в людях надежность, – под-
черкнула Валентина Захаровна. 
– Уважаю также ответственных, 
исполнительных и аккуратных  
водителей. Работа у них не из 
легких, в любую погоду, в любое 
время суток машина должна 
быть на ходу, а потом команди-
ровки, дальние и близкие – вот 
и хотелось сделать так, чтобы им 
было немного комфортно. 
За 45 лет трудового стажа Вален-
тина Захаровна не раз награж-
далась почетными грамотами 
ФНПР, ФОПОО,  имеет медаль  
«Ветеран труда» федерального 

значения. А с профсоюзом она 
не расстается уже почти полвека.
В декабре этого года Валентина 
Захаровна отмечает 65-летие 
со дня рождения. Сейчас на 
заслуженном отдыхе, и все ее 
внимание направлено на семью.  
Вместе с супругом, на будущий 
год отметят сапфировую свадьбу, 
воспитали двух дочерей, дали им 
высшее образование. Три внука 
и крошка внучка – разве не рас-
тают сердца бабушки и дедушки  
от такой радости?! Старший 
внук, в прошлом учащийся 
кадетского класса, сегодня 
студент колледжа. Валентина 
Захаровна рассказала, что он 
очень гордится своим прадедом-
фронтовиком, ее отцом. И на 
шествии  бессмертного полка с 
честью несет его портрет, а на 
родительскую машину в майские 
дни всегда наклеивает плакат со 
словами «Помню и горжусь!» .  
Начиная с весны, все время су-
пруги Лехтины проводят на даче, 
с удовольствием трудятся на зем-
ле, выращивая овощи и фрукты, 
даже имеют здесь небольшое 
подсобное птичье хозяйство. 
Чувствуется, с какой любовью 
ждут они детей и внуков, для них 
обустроена детская площадка, 
бассейн, даже сделан небольшой 
фонтанчик. Имеется и теннис-
ная площадка.                          
Нельзя не сказать и о том, какой 
красивый голос у этой замеча-
тельной женщины. Как гово-
рит Валентина Захаровна, в их 
семье пели все: родители,  дети, 
родственники. больше всего она 
любит исполнять лирические 
песни, обожает Ободзинского, 
Магомаева, Хиля.
…Идут годы, но то доброе и 
хорошее, что сделано для людей, 
обязательно вернется обратно 
счастьем. Пусть это в полной 
мере коснется и Валентины За-
харовны. 

валентина ПогорЕлова

активность – главная 
чЕрта характЕра

Профсоюзный 
стаж Михаила 
Георгиевича 
Дубского  - 
60 лет. 

без преувели-
чения можно 
отметить и его 

огромный вклад в дела на 
руководящей профсоюзной 
работе. Он всегда был полезным в 
разном роде своей деятельности. 
Начинал молодым рабочим на 
Оренбургском машзаводе, окон-
чил военное училище в Кемерово, 
служил в 1950-х годах под Ленин-
градом, а в 1969-м получил еще и 
гражданскую специальность инже-
нера после окончания на вечернем 
отделении Оренбургского поли-
технического института с красным 
дипломом. Трудовой путь его был 
разнообразным: работал в телецен-
тре, в авиаремонтных мастерских, 
в радиотелефонной части и даже 
как опытный специалист был на-
правлен на три года в Афганистан. 
Проживал там с семьей в баграме, 
работал на заводе, где ремонтиро-
вал советские самолеты. И всюду 
он неизменно был профсоюзным 
лидером, даже в Афганистане. Годы 
жизни и работы в дружественной 
стране сегодня вспоминаются 
ему как лучшие. Председатель 
профсоюзного комитета русских 
заводчан придумывал и прово-
дил спортивные соревнования, 
культурно-массовые мероприятия. 
Организовал художественную само-
деятельность с участием в смотрах и 
конкурсах, выступления с концер-
тами перед местным населением. 
Тогда до начала Афганской войны 
в 1979 году в республике все было 
спокойно. Народ Афганистана с 
почтением относился к русским.
После возвращения в Оренбург в 
1975-м, Михаил Георгиевич начал 
работать в Центральных электро-
сетях руководителем службы 
безопасности, а с августа 1976 года 
– в обкоме электропрофсоюза в 
должности технического инспекто-
ра, затем заместителя председателя. 
С недавних пор он на заслуженном 
отдыхе. 
Служба в армии выковала в харак-

тере Михаила Дубского 
железную волю и непри-
миримость к тому, что 
ухудшает жизнь челове-
ка, а работа в коллекти-
вах с гражданским насе-
лением способствовала 
проявлению чуткости и 

заботы о человеке. Тех-
нический инспектор имел 

большие права в решении 
вопросов по улучшению усло-

вий труда. был принципиальным, 
бескомпромиссным инспектором. 
Добивался устранения недостат-
ков. Вспоминается такой случай. 
После окончания строительства 
2-й очереди Ириклинской ГРЭС 
был подписан акт сдачи по поводу 
готовности и пуска оборудования. 
Не хватало одной подписи – тех-
нического инспектора Дубского. А 
против он был потому, что не были 
оборудованы дежурная комната и 
туалет. Он твердо стоял на своем и 
не подписывал. Ведь обслуживаю-
щему персоналу придется дежурить 
сутками в таких условиях! Недо-
пустимо подвергать людей такому 
испытанию. Его поддержали, и в 
нерабочий день, менее чем за сутки, 
бытовки были оборудованы. Это 
пример заботы профсоюзного лиде-
ра по отношению к простому чело-
веку. Вот так, с пользой для людей 
работал профсоюзный активист 
Дубский! В связи с 50-летием обра-
зования оренбургской организации 
ВЭП он был награжден дипломом 
за многолетнюю активную работу в 
профсоюзном движении.
В настоящее время ветеран занима-
ется делами дачными, читает книги 
и множество газет – центральных и 
оренбургских. Стены его квартиры 
увешаны фотографиями профсо-
юзного комитета, семейными и 
из его профжизни. Фотограф он 
увлеченный, увлекается и бардов-
ской песней, не пропускает ни 
одну встречу с бардами Оренбур-
жья. Да и домашних дел у Михаила 
Георгиевича невпроворот: он по-
могает жене в связи с ухудшением 
ее здоровья. 
Радуют нашего активиста дети, 
внуки и правнуки. Его жизнь всегда 
будет примером для молодого по-
коления. 

людмила лаврЕнтьЕва 

Неизменный лидер
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Накануне своего 80-летия 
Виктор Петрович Грязнов, 
беседуя с корреспонден-
том, сказал: «Полови-
ну своей сознательной 
трудовой деятельности я 
отдал нефтяной и газовой 
отрасли, а половину - лю-
дям. И могу заметить, что 
моя жизнь удалась!» 

Человек, у которого на груди 
красуются орден Трудового 
Красного Знамени и на-

грудный знак «За активную рабо-
ту в профсоюзах», имеет полное 
право так говорить. 

Сельский мальчишка из Ново-
сергиевского района после шко-
лы поехал в Орск, где поступил 
в ПТУ, чтобы получить профес-
сию нефтяника, о которой давно 
мечтал. Окончив училище, стал 
трудиться на Орском нефтепере-
рабатывающем заводе. Его судь-
ба изменилась, когда в начале 
70-х годов Виктор Черномырдин, 
бывший в ту пору инструктором 
в Орском горисполкоме, а потом 
ставший директором газзавода, 
пригласил работников предприя-
тия на строящийся Оренбургский 
газоперерабатывающий завод. Ро-
мантика позвала за собой и Вик-
тора.

Здесь все начиналось с нуля. 
Чистое поле, холод, грязь, многие 
объекты были лишь на рабочих 
чертежах. Десятки тысяч людей 
со всей страны круглосуточно 
возводили современный газовый 
гигант. Многие тогда из  специ-
алистов - эксплуатационщиков 

денным председателем профкома 
газоперерабатывающего завода. 
более четырех тысяч человек – 
столько насчитывалось членов 
профсоюза на предприятии. Он 
помнит, как газовики вместо зар-
платы получали на руки купоны, 
которыми рассчитывались за по-
купки и ходили в столовую. Нечем 
было платить за жилье, телефоны, 
детские сады и образование детей. 
Приходилось выращивать кар-
тошку, налаживать производство 
мясной и молочной продукции, 
делить бартер – промышленные 
товары и бытовую технику. Как 
мог, профсоюз помогал людям 
выживать. Сегодня – это история.

По состоянию здоровья Вик-
тору Петровичу пришлось оста-
вить любимую работу. Но не-
долго находился на отдыхе. В 
конце августа 1995 года ему по-
звонил Михаил Долгополов, 
председатель обкома профсою-
за работников государственных 
учреждений и общественного 
обслуживания с предложением 
стать техническим инспектором. 
И еще 19 лет В.П. Грязнов отдал 
людям.

– Работа была связана с много-
численными командировками, 
но того стоила, – вспоминает ве-
теран. – Ряды членов профсою-
за росли. Например, помню как 
почти сразу  написали заявления 
в профсоюзную организацию 
работники администрации Со-
рочинского района, социальной 
службы в бугуруслане. Хороший 
итог агитационной деятельности.

Общий трудовой стаж Виктора 
Петровича составляет 59 лет. По-
четных грамот и благодарностей 
не сосчитать. 

Вот его слова по этому поводу: 

«Я много лет работал с людьми, 
старался не конфликтовать, ведь 
человека можно и нужно услы-
шать, понять, убедить, уговорить. 
Мне до сих пор звонят из районов 
и городов области, поздравляют 
с днями рождения, пожилого че-
ловека, другими праздниками. 
Общаюсь я со многими бывшими 
коллегами».

Сегодня Виктор Петрович на 
заслуженном отдыхе. Вместе с 
супругой Валентиной Егоровной 
рука об руку они  шагают уже  61 
год (познакомились и полюбили 
друг друга еще в профтехучили-
ще), отпраздновали бриллианто-
вую свадьбу. Два сына, два внука 
пошли по стопам отца – трудовая 
династия семьи Грязновых со-
ставляет около восьми десятков 
лет. 

половину жизни – общЕствЕнной работЕ
– У нас в роду как-то все боль-

ше мужчин рождалось, – говорит 
юбиляр, а вот когда внуки подари-
ли нам трех правнучек и правнука 
– радости не было предела. Так 
что, я прадед. В девочках души не 
чаем, старшая в этом году в школу 
пошла.

…Каждая семья счастлива по-
своему, как тут не согласишься с 
великим классником. Тем более, 
когда все звезды сошлись воедино 
и все любимые: жена, дети, внуки, 
правнуки. 

В день юбилея Виктора Петро-
вича придут поздравить родные и 
близкие, те, с кем он трудился на 
производственной и обществен-
ной работе. И все скажут ему до-
брые, душевные слова, которых 
он по праву достоин. 

валентина ПогорЕловапревратились в строителей. Но ка-
кова была всеобщая радость, ког-
да пускали первую очередь завода, 
принимали первый газ - словами 
не передать. Виктор Петрович 
трудился на установке получения 
серы. 

Газоперерабатывающая от-
расль – опасное производство. 
И однажды утечка газа чуть не 
стала трагической для Виктора 
Петровича. Спас начальник цеха 
Василий Климов, вынесший  его 
на руках из зоны загазованности. 
Долгих восемь месяцев пришлось 
лечиться и восстанавливаться. 
Может, это и сыграло свою роль, 
когда В.П. Грязнов получая обра-
зование, выбрал  специализацию 
технического инспектора труда.

Молодость взяла верх и Виктор 
вернулся в цех по производству 
серы. В то время он был уже пред-
седателем цехкома профсоюза. А 
в 1989 году его избрали сначала 
заместителем, а потом освобож-

Юбиляр

Уважаемый вИКтор ПетровИЧ! 
От всей души поздравляем Вас со знаковым событием в Вашей 

жизни, 80-летним юбилеем со дня рождения!
Многие годы Вашей трудовой деятельности связаны с про-

фсоюзами, почти 20 лет вы посвятили работе в Оренбургской 
областной организации общероссийского профессионального 
союза работников государственных учреждений и общественно-
го обслуживания РФ. Мы знаем Вас как замечательного работ-
ника, профессионала с высоким уровнем, тактичного и ответ-
ственного человека. Ваша общественная деятельность во благо 
и для людей достойна уважения и признания. А неравнодушие, 
честность, внимательность заслуживают особых слов. Для мно-
гих Вы являетесь примером во всем – в работе, семейной жизни, 
дружбе.

Желаем Вам еще надолго сохранить энергию и оптимизм, бо-
дрость духа и активность. Крепкого здоровья, добра и счастья, 
заботы и любви, мира и благополучия Вам и Вашим близким! 

Михаил ДолгоПолов, 
председатель обкома профсоюза 

работников госучреждений           

Валентина Калиновна Ко-
роткова свою трудовую  
педагогическую деятель-
ность начала  в январе  
1960 года в целинном 
совхозе «Северный», 
работала учительницей, 
старшей пионервожатой 
Северной средней школы 
Комсомольского района 
Актюбинской области.

В августе 1968 года молодая 
женщина становится секретарем 
Акбулакского РК ВЛКСМ, а в 
1972 году – секретарем райкома 
комсомола. 
В 1981-м Валентина Калиновна 
– уже инспектор районо, а через 
год она избрана председателем 
райкома профсоюза работников 
просвещения, высшей школы и 
научных учреждений, который в 
1996 году переименован в про-

Центрального совета пионерской 
организации в 1970 и 1974 годах, 
Оренбургского обкома ВЛКСМ 
(1971, 1973 гг.), Почетными грамо-
тами РОНО, Облоно, администра-
ции района,  а также значками «За 
активную работу в комсомоле».
В 1985 году Валентина Калиновна 
награждена медалью «Ветеран тру-
да», в 1994 году – значком «Отлич-
ник народного просвещения». В 
2002 году – нагрудным знаком «За 
активную работу в профсоюзах» и 
занесена в областную Книгу поче-
та обкома профсоюза работников 
народного образования и науки. В 
2005 году Валентине Коротковой 
объявлена официальная благодар-
ность губернатора Оренбургской 
области, вручена медаль «100 лет 
Профсоюзам России».
Ценят и уважают Валентину Кали-

Проживает в Оренбурге 
удивительный человек: 
Наталья Дмитриевна 
Ващенко. 

Почти полвека назад она ступила 
на Оренбургскую землю – да так 
тут и осталась. Это было в 1969 
году после окончания Алтайско-
го политехнического института 
в барнауле. Распределилась на 
мельзавод в Оренбурге. Уникаль-
ный случай в жизни советской 
выпускницы! Первая запись в ее 
«Трудовой книжке» «принята зам. 
начальника цеха». Обычно моло-
дых специалистов без опыта рабо-
ты на руководящую должность в 
производственном коллективе не 
назначали. Но уже в первые меся-
цы работы она оправдала доверие 
руководства завода: показала бле-

стящие знания, завоевала 
уважение в рабочем 
коллективе, принима-
ла как руководитель 
верные и мудрые 
решения! Так начал-
ся ее трудовой путь в 
отрасли потребитель-
ской кооперации.
Потребительская 
кооперация – это особая 
форма организации труда, 
при которой группа людей со-
вместно учувствует в связанных 
между собою процессах труда 
по производству и потреблению 
товаров народного потребления. В 
России потребительская коопера-
ция ведет начало с 1906 года, а в 
Оренбурге чуть больше 80 лет.
Общий стаж работы Натальи 
Дмитриевны в этой отрасли 
составляет 30 лет.Особенно за-

новну на ее малой родине. Адми-
нистрация Акбулакского района в 
2014 году наградила ее Почетной 
грамотой за многолетний добросо-
вестный труд в сфере образования 
и в связи с 110-летием п. Акбулак. 
В 2016 году – дипломом Лауреат 
районного конкурса «Женщина – 
мать». 
Не стихают фанфары в честь 
нашей героини и сегодня. В 2017 
году Валентина Короткова по-
лучила благодарность за активную 
общественную работу в Акбулак-
ском районе, за многолетнюю и 
плодотворную работу в ветеран-
ском движении района,  Акбу-
лакский Совет ветеранов выразил 
глубокую благодарность в связи 
с 75- летием со дня рождения 
Валентины Калиновны. 

валентина гуДыМ

творчЕский потЕнциал лидЕра

ЕЕ тринадцатилЕтний стаж работы в отрасли
метна ее деятельность в 

должности начальника 
управления по про-
изводству товаров 
народного потребле-
ния Оренбургского 
облпотребсоюза. Она 
активнейшим об-

разом способствовала 
внедрению и модерни-

зации в отрасли различ-
ного оборудования. Получив 

второе высшее образование после 
окончания в институте факульте-
та патентоведения, она успешно 
способствовала рационализации и 
изобретательству на предприятиях 
облпотребсоюза. 
Фамилия Ващенко Н.Д. была на 
слуху и в профсоюзах Оренбуржья. 
Ее профсоюзный стаж отсчитыва-
ется с 1964 года, со студенческих 
лет и по настоящее время. Она 

была по месту работы и активи-
стом в профорганизациях, напри-
мер, редактором стенной газеты, 
возглавляла и комиссию по охране 
труда. Это ответственная обще-
ственная работа, так как от охраны 
труда зависит здоровье членов 
рабочего коллектива. Каждый слу-
чай производственного травматиз-
ма расценивается как ЧП крупно-
го масштаба! Наталья Дмитриевна 
в этом вопросе проявляла особую 
ответственность!
благодаря ее строгому контролю, 
требовательности нарушений по 
охране труда не было.
За большой трудовой вклад в раз-
витие потребительской коопера-
ции области она имеет награды: 
значок «Отличник советской по-
требительской кооперации», по-
четное звание «Ветеран потреби-
тельской кооперации Российской 

Федерации», награждена в 2006 
году орденом «За вклад в развитие 
потребительской кооперации».
В Настоящее время она на заслу-
женном отдыхе. Невероятно удив-
ляет поздравление к ее любимой 
дате с таким текстом:
«Вы очаровательная женщина, 
мудрая и рассудительная, добрая и 
талантливая, прекрасный собесед-
ник, хороший учитель, сотрудник! 
Вы – замечательная мама»
Наталья Дмитриевна воспитала 
хорошего сына. По образованию 
он врач, защитил диссертацию 
– кандидат медицинских наук. 
Словом, Наталья Дмитриевна 
Ващенко во всех своих добрых 
делах достойный гражданин Орен-
бургского края. Ее добрые дела 
оставили след и в профсоюзной 
работе.

людмила лаврЕнтьЕва

фсоюз работников народного об-
разования и науки РФ. Этот пост 
Валентина Короткова и занимала 
до выхода на пенсию в ноябре 2004 
года.

Валентину Калиновну, где бы она 
ни работала, отличали трудолю-
бие, порядочность, инициатива, 
способность решать и отстаивать 
интересы разных поколений: 
детей, учителей, ветеранов труда, 
пенсионеров. Этим  она заслу-
жила авторитет и уважение своих 
коллег.
Профсоюзному лидеру доверяют 
не только созлуживцы, но и земля-
ки. На протяжении 20 лет акти-
вистка является членом Акбулак-
ского района Совета ветеранов. С 
её участием проводятся различные 
мероприятия: поездки по району и 
области, смотры художественной 
самодеятельности, посещение 
драматического театра и музко-
медии.
Ее труд отмечен множеством 
наград:  Почетными грамотами 

поздравление
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Мананников Сергей 
николаевич, предСеда-
тель Совета ветеранов 
ао «УральСкая Сталь» и 
предСедатель Совета 
ветеранов войны и трУда 
коМитета оренбУргСкой 
облаСтной организации 
гМпр.

на большом КомбИна-
те «УральсКая сталь», что 
в городе Новотроицке,      чис-
лится более 11 тысяч ветера-
нов, людей, которые всю свою 
жизнь, молодые годы, силы и 
здоровье отдали одной из са-
мых мужественных и уважае-
мых профессий – металлургии. 
Сегодня они сами нуждаются в 
помощи и поддержке. Совет 
ветеранов комбината поддер-
живает с ними крепкую связь 
и старается не оставлять без 
внимания.

Второй год Совет ветеранов 
возглавляет С.Н. Мананников. 
Его трудовой стаж на комби-
нате составляет 32 года. Он не 
понаслышке знает, в чем нуж-
даются пожилые люди.

– У нас создана стройная 
цеховая структура, – объясня-
ет Сергей Николаевич. – Это 
президиум, куда входит 9 че-
ловек и 40 председателей цехо-
вых ветеранских организаций 
(в некоторых цеховых органи-
зациях насчитывается по 600 
– 700 ветеранов). Президиум 
собирается один раз в месяц 
по четвергам. А с сентября по 
апрель каждый день проходят 
цеховые собрания. бывает, что 
зал, рассчитанный на сто че-
ловек, не вмещает всех. Люди 
приходят, общаются, решают 
бытовые, семейные, финансо-
вые проблемы. 

Самый главный праздник 
для наших ветеранов – про-
фессиональный – День метал-
лурга, а самый святой – 9 Мая. 
В этот день группа, куда входят 
управляющий директор, пред-
седатель профкома профсоюза 
комбината и я стараемся по-
сетить участников Великой 

Отечественной войны, их у нас 
осталось 29 человек, отметить 
их и снова сказать добрые сло-
ва за мирное небо над головой 
и счастливое будущее наших 
детей. В опеке нуждаются и  550 
тружеников тыла. В этом году 
мы отмечали вековой юбилей 
одной из женщин, в будущем 
году таких долгожителей у нас 
будет двое, а через год  три че-
ловека отметят эту знамена-
тельную дату. Не забываем и 
других юбиляров. В День по-
жилого человека устраиваем 
для наших бывших работников 
встречи, чаепития. Для этого 
имеется специальный зал, в 
котором они собираются, об-
щаются, устраивают разные 
развлечения. Администрация 
комбината, профсоюзная ор-
ганизация и Совет ветеранов 
выделяют им для проведения 
праздников денежные сред-
ства. 

Считаю, что Совет ветера-
нов создан для того, чтобы вы-
зволить пожилого человека из 
четырех стен. Когда были мо-
лодые,  свободного времени не 
было, работали, растили детей. 
А сейчас каких только увлече-
ний  у них нет: шьют и вяжут, 
делают игрушки, поделки из 
камня, дерева. В октябре вме-
сте с городским Советом вете-
ранов проведем выставку, где 
еще раз увидим, на что спо-
собны их умелые руки. Еже-
годно на комбинате проходит 
смотр-конкурс дачников «До-
брым людям на загляденье» с 
активным участием пожилых 
людей. Действительно глаз не 
оторвать от композиций из 
цветов, овощей, фруктов. Те-
левидение и СМИ рассказы-
вают об этом празднике. О на-
ших ветеранах можно сказать 
много добрых слов.  Для  них 
созданы и работают три спор-
тивные группы, где они зани-
маются аэробикой, йогой, есть 
шахматный кружок. Недавно 
компания «Металлоинвест»  
проводила акцию «Сделаем 
вместе». Совет ветеранов вы-

играл грант, на эти деньги за-
куплены  20 комплектов палок 
для скандинавской ходьбы. С 
1 октября начнутся занятия. 
Зимой и летом нам выделя-
ют транспорт, мы выезжаем 
на природу, по грибы, на ры-
балку. К 75-летию со дня на-
чала Великой Отечественной 
войны и к 60-летнему юбилею 
комбината вышел авторский 
сборник  стихов и прозы «Ве-
теранский вестник № 5». В 
этом году исполнилось 15 лет 
с того дня, когда 80 наших ве-
теранов два раза в неделю раз-
носят работникам комбината 
заводскую газету «Металлург».  

Сегодня со мной на празд-
нике председатель цеховой 
ветеранской организации со-
ртопрокатного цеха Николай 
Григорьевич Гончаров. Ему 87 
лет, он один из наших активи-
стов в Совете.

Я говорю сегодня огромное 
спасибо руководству комбина-
та за то, что они не забывают 
ветеранов, ценят их прошлые 
заслуги, понимают значение 
ветеранского движения. Мне 
нравится работать с людьми, 
помогать  решать их проблемы. 
Когда удается облегчить их 
жизнь и они радуются, я раду-
юсь вместе с ними.   

Родился и вырос Сергей 
Николаевич в Новотроиц-
ке, окончил школу, Ново-
троицкий металлургический 
техникум по специальности 
механик. И пришел на работу 
в мартеновский цех Орско-
Халиловского металлурги-
ческого комбината (сегодня 
– «Уральская Сталь»). Затем 
была армия. Демобилизовав-
шись, начал трудиться сле-
сарем по ремонту оборудо-
вания. В 1978 году перешел 
в строящийся второй листо-
прокатный цех уже масте-
ром. Потом стал помощни-
ком генерального директора,  
комбината. На заслуженный 
отдых ушел с должности ди-
ректора дочернего предприя-
тия ООО «Товары народного 
потребления». 

В 15 лет, в техникуме всту-
пил в профсоюз. Здесь же начал 
играть в футбол, защищал честь 
учебного заведения, затем цеха. 
И до сих пор они встречаются 
еще на стадионе с товарищами 
в дружеском матче. В 1986 году 
Сергея Николаевича избра-
ли заместителем председателя 
профкома комбината.

Сегодня можно говорить о 
трудовой семейной династии 
Мананниковых, насчитываю-
щей более 100 лет. Его отец 
Николай Егорович отработал 
на комбинате 49 лет (был так-
же заместителем председателя 
профкома, затем возглавил 
Совет ветеранов),  жена Та-
тьяна Николаевна 39 лет тру-
дилась бухгалтером на ком-
бинате, дочь  Ольга пошла по 
стопам матери и вот уже пол-
тора десятка лет отдала люби-
мому делу. Несколько лет по-
сле окончания вуза отработал 
мастером в листопрокатном 
отделе сын Юрий. 

Во внуке и двух внучках на-
ходит ветеран труда Сергей 
Николаевич отраду. А еще он 
любит работать в саду и ого-
роде, потому что люди огнен-
ной профессии очень любят и 
ценят землю, что взрастила и 
вскормила их. 

значительное МеСто в дея-
тельноСти оренбУргСкой об-
лаСтной организации гМпр 
отводитСя работе С ветера-
наМи. Сегодня Совет ветера-
нов войны и трУда коМитета 
оренбУргСкой облаСтной 
организации гМпр возглав-
ляет Сергей николаевич 
Мананников.

Ветераны принимают самое 
активное участие во всех 
мероприятиях, проводи-
мых Оренбургской област-
ной организацией  Горно-
металлургического профсоюза 
России: День Победы, перво-

майские шествия, профес-
сиональный праздник День 
металлурга, День пожилого че-
ловека. Они часто встречаются 
с молодежью на предприятиях 
и в учебных заведениях, делят-
ся своими воспоминаниями о 
времени военного лихолетья и 
трудовых буднях.
Традиционными стали те-
матические программы для 
ветеранов-членов профсою-
за, которые проходят на базе 
санатория-профилактория 
«Утес». В этом году подобная 
встреча состоялась в конце 
июля и была посвящена чество-
ванию металлургов и горняков. 

Расширенное заседание 
Совета ветеранов прошло 
с повесткой дня: «О работе 
Совета ветеранов войны и 
труда Комитета Оренбург-
ской областной организации 
ГМПР и предприятий горно-
металлургического комплекса 
Оренбургской области в 2017 
году». был дан отчет об итогах 
работы первичных ветеран-
ских профсоюзных органи-
заций предприятий  о про-
деланной работе и намечены 
дальнейшие планы деятельно-
сти Совета ветеранов. Особо 
активных ветеранов профсо-
юзного движения отметили 
заслуженными наградами. 
1 октября – день мудрых и 
красивых людей. 
И это все о них – о ветеранах!

Вместе мы – ГмПР
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Уважаемые ветераны войны и труда, люди старшего поко-
ления! От всего сердца поздравляем вас с замечатель-

ным праздником – Международным Днём пожилых людей!
Этот день – праздник мудрых, активных людей. При виде вас, 
полных молодой энергии, практически юного задора, свежих 
идей, приходит на ум одно – золотая пора жизни.
Дорогие друзья, от имени и по поручению президиума Орен-
бургской областной организации ГМПР  искренне благодарим 
вас за тот неоценимый вклад, который вы внесли в копил-
ку знаний и опыта профсоюза! Благодарим за щедрость, с 
которой вы делитесь своей профессиональной и житейской 
мудростью с молодыми активистами, поддерживая тем са-
мым связь поколений.
Желаем вам, дорогие ветераны, здоровья на долгие годы, 
счастья и благополучия!

От имени и по поручению 
президиума Оренбургской 

областной организации ГМПР, 
оксана обрядова

ДОРОГИЕ ДРузЬя!ПомНя о ПРошлом, 
уВеРеННо идем В будущее

РабОТа С ВЕТЕРаНамИ

НужНо ВызВолить челоВека 
из четыРех стеН  

самый главный 
праздник для 

наших ветеранов – 
профессиональный 
– день металлурга, 
а самый святой – 9 
мая. В этот день 
группа, куда вхо-
дят управляющий 
директор, предсе-
датель профкома 
профсоюза комби-
ната и я стараемся 
посетить участников 
Великой отечествен-
ной войны, их у нас 
осталось 29 человек, 
отметить их и снова 
сказать добрые слова 
за мирное небо над 
головой и счастли-
вое будущее наших 
детей. В опеке нужда-
ются и  550 тружени-
ков тыла. 

досье
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кравчУк анатолий Мак-
СиМович, предСедатель 
Совета ветеранов гайСко-
го горно-обогатительного 
коМбината.

Для анатолИя маКсИмо-
вИЧа – Гайский ГОК – самое 
родное место на земле. Во-
семнадцатилетним юношей он 
устроился сюда на работу, где 
трудился его брат, и отдал 42 
года любимому делу. Начинал 
помощником машиниста буро-
вого станка, а на заслуженный 
отдых вышел заместителем на-
чальника подземного рудника 
по общим вопросам.

Его первым наставником стал 
Иван Спиридонович Калашни-
ков, который научил молодого 
парня всему, что знал сам. По-
сле службы в армии Анатолий 
вернулся на комбинат, но уже в 
подземный рудник.

Вот его рассказ об этом: «Ни-
когда не забуду свой первый ра-
бочий день, когда пошел в забой: 
вокруг все серое, грязь, света 
мало, буровой станок гремит… 
В голове один вопрос: куда я по-
пал? Хотя опустился на 170 ме-
тров. Потом привык, втянулся, 
и, бывало, во время отпуска, уже 
хотелось на работу. А вот свою 
трудовую деятельность, как го-
ворится, закончил  на глубине 
830 метров. Почти сразу меня 
определили в комсомольско-
молодежную бригаду бойкова, 
которую я потом и возглавил. 
был  бригадиром бурильщиков, 
позже – начальником участка бу-
ровой бригады. В общей сложно-
сти отработал под землей 36 лет. 

На вопрос, если бы начать 
жизнь сначала, пошел бы в за-
бой, однозначно ответил: «Я 
бы все повторил! Считаю, что 
не зря прожил жизнь. были в 
ней победы и ошибки, радости 
и огорчения. Особенно, когда 
руководил участком буровой 
бригады. Самое страшное и тя-
желое – ночные звонки. Серд-
це обрывалось – значит, что-то 
случилось. И эти дни вспомина-
ешь, как самые горькие…

 Анатолий Максимович име-
ет звание «Почетный горняк», 
награжден нагрудным знаком 
«Шахтерская слава» трех степе-
ней, орденом Трудовой славы 
третьей степени, множеством 
почетных грамот и благодарно-
стей. Его портрет неоднократ-
но помещался на Доску Почета 
комбината.

Вот уже три года Анатолий 

Максимович – председатель 
Совета ветеранов. В его помощ-
никах 18 председателей цеховых 
комитетов.  2800 ветеранов вой-
ны и труда ждут от них помощи 
и поддержки. У Совета ветера-
нов с администрацией ГОКа, с 
профкомом предприятия сло-
жились хорошие отношения, 
финансово поддерживающие 
общественную организацию. 
Выделяемые  средства идут на 
посещения больных, матери-
альную помощь особо нуждаю-
щимся и на другие крайние слу-
чаи.    

– Вроде бы постоянно рабо-
таю с людьми, какие вопросы 
не решал. А вот, что таким сен-
тиментальным  стану, не пред-
полагал, – говорит Анатолий 
Максимович. – Приходишь к 
тяжело больному человеку, по-
нимаешь, что он обречен,  да и 

он все знает, в горле ком стоит и 
слезы выступают. Хорошо, если 
родственники есть, а если нет? 
Особенно тяжело одиноким 
пожилым женщинам. Как-то 
одна из них обратилась в Совет. 
Пришла к нам из аптеки, где 
на 7 тысяч купила жизненно-
необходимые лекарства, а 
пенсия у нее 11 тысяч. А еще 
квартплату нужно оплатить, 
продукты купить. И таких ведь 
много.  Хорошо, что комбинат 
не забывает, отзывчивые и до-
брые люди им руководят.

…В свои 68 лет Анатолий 
Максимович ведет активный, 
здоровый образ жизни. Его 
хобби стало пчеловодство. С 
такими же любителями создали 
общество пчеловодов и в летнее 
время выезжают даже в баш-
кирию. Для трех внучек и вну-
ка сладкий любимый продукт 
только в радость. 

Двух сыновей вырастили 
и воспитали супруги Крав-
чук. Татьяна Васильевна 
трудилась на заводе, была 
заведующей административно-
хозяйственным  отделом. Стар-
ший сын Евгений продолжил 
дело отца – он горный мастер на 
подземном руднике, младший 
Игорь – врач. В конце июля 
большая дружная семья собира-
лась за столом, чтобы отметить 
сапфировую свадьбу родителей 
и бабушки с дедушкой. 

…Говорят, что чем больше от-
даешь, тем больше получаешь. 
Пусть то добро, которое несет 
ветеранам их председатель, сто-
рицей вернется к нему и к его 
близким.

У меня в трудовой книжке одна-
единственная запись – Гайский 
ГОК.  Сейчас, конечно, все дру-
гое: кардинально поменялась 
техника, другими стали условия 
труда и сама добыча руды.

С первых дней работы на ком-
бинате вступил в члены про-
фсоюза, в свое время был чле-
ном обкома ГМПР,  возглавлял 
жилищно-бытовую комиссию 
подземного рудника.  Складыва-
лись разные сложные  ситуации, 
но они принесли свою пользу, я 
научился работать с людьми». 

анУфриева татьяна пе-
тровна – предСедатель 
Совета ветеранов Медно-
горСкого Медно-Серного 
коМбината.

Для татьяны Петровны 
меДногорсК – малая ро-
дина, здесь она родилась, вы-
росла, училась в школе. После 
окончания в башкирии Сибай-
ского горно-обогатительного 
техникума, где 16-летней де-
вочкой вступила в профсоюз, 
и прохождения практики в 
Иркутской области вернулась в 
любимый город.  На комбинат 
ее приняли инженером в отдел 
снабжения, 19 лет отработала 
Татьяна Петровна в этой долж-
ности, отсюда вышла на заслу-
женный отдых.

Все бы хорошо: семья, дети, 
внуки… Но, видно, чего-то не 
хватало энергичной, активной 
женщине! И тогда муж по-
советовал ей идти на родное 
предприятие к ветеранам. Она 
послушалась совета, и ничуть 
не пожалела об этом. Позже ее 
избрали председателем Совета 
ветеранов. С тех пор прошло 
пять лет.

– На учете в Совете ветеранов 
комбината 1527 пожилых лю-
дей разных возрастов. Многие 
из них сегодня нуждаются в за-
щите, заботе и внимании, – уве-
ренно говорит Татьяна Петров-
на. – К примеру, труженик тыла  
Вениамин Григорьевич Суво-
ров, светлого ума человек в этом 
году он отметил 90-летие со дня 
своего рождения. Во время Ве-
ликой Отечественной войны 
подростком начал трудиться на 

часто посещает наши заседа-
ния, стараясь оказать посиль-
ную помощь. Сейчас по городу 
числится 11 участников Вели-
кой Отечественной войны, на 
комбинате – 5 человек. Самый 
пожилой из ветеранов участник 
Великой Отечественной войны 
96-летний  Афанасьев. Пусть 
все еще долго живут, они этого 
достойны.

Мне нравится работать с 
людьми. Видишь, как радуют-

ся, особенно одиноко прожи-
вающие,  когда навещаешь их, 
общаешься, рассказываешь о 
новостях. Юбиляров поздрав-
ляем в местной газете «Метал-
лург». В обязанности актива 
ветеранов  входит оформление 
путевок в местный профилак-
торий. Ежегодно до 150 чело-
век отдыхают и поправляют 
здесь свое здоровье. В особо 

сложных случаях тяжелоболь-
ным выделяется материальная 
помощь на операции, приоб-
ретение дорогостоящих пре-
паратов. 

Дел много. Но и помощни-
ки у меня хорошие. Коллектив 
Совета ветеранов, состоящий 
из 19 человек, подобрался 
сплоченный, отзывчивый, ра-
ботают с душой. Собираемся 
каждую пятницу, в городском 
Доме культуры, где нам отвели 
отдельный кабинет, намечаем 
планы, подводим итоги про-
деланной работы.  Хочется от-
метить многих активистов, но 
назову самых возрастных. Это 
Мария Васильевна Подерова 
и Антонина Федоровна бано-
кина. Им уже по 80 лет, но, без 
остатка, отдавая себя другим 
людям, они легки на подъем и 
молоды душой. 

Ветеран труда Татьяна Пе-
тровна Ануфриева на комбина-
те отработала 31 год, а ее общий 
стаж составляет 43 года. В честь 
Дня металлурга от президиума 
Комитета Оренбургской об-
ластной организации ГМПР 
вручили председателю Сове-
та ветеранов Медногорского 
медно-серного комбината бла-
годарность за плодотворную и 
многолетнюю работу по защите 
прав и интересов членов про-
фсоюза.          

каждому челоВеку – 
ВНимаНие и заботу

комбинате и всю свою жизнь 
посвятил ему. Имеет много на-
град и званий. Поражает его 
отношение к людям – внима-
тельное и участливое. Самая 
большая его заслуга в том, что 
именно Вениамин Григорьевич 
создал ветеранское движение на 
комбинате. Почетный гражда-
нин Медногорска, в свое время 
был председателем городского 
Совета ветеранов. И сегодня, 
несмотря на солидный возраст, 

На вопрос, 
если бы на-

чать жизнь сначала, 
пошел бы в забой, 
однозначно ответил: 
«я бы все повто-
рил! считаю, что не 
зря прожил жизнь. 
были в ней победы 
и ошибки, радости и 
огорчения. особен-
но, когда руководил 
участком буровой 
бригады. самое 
страшное и тяжелое 
– ночные звонки. 
сердце обрывалось 
– значит, что-то 
случилось. и эти дни 
вспоминаешь, как 
самые горькие…

мне нравится 
работать с людь-

ми. они так радуют-
ся, особенно одино-
ко проживающие,  
когда навещаешь их, 
общаешься, расска-
зываешь о новостях. 
Юбиляров поздрав-
ляем в местной га-
зете «металлург». В 
обязанности актива 
ветеранов  входит 
оформление путевок 
в местный профи-
лакторий. ежегодно 
до 150 человек отды-
хают и поправляют 
здесь свое здоровье. 

…и сейчас ПРодолжаЮ 
Работать с лЮдьми
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изюМченко владиМир 
ваСильевич, в недавнеМ 
прошлоМ предСедатель 
Совета ветеранов ао 
«УральСкая Сталь».

более ПолУвеКа Прора-
ботал влаДИмИр васИ-
льевИЧ на комбинате, отдав 
ему молодость и здоровье. А се-
годня ему за 70. Шесть послед-
них лет возглавлял  Совет вете-
ранов, пока позволяло здоровье. 
Но и сегодня он не прерывает 
связи с Советом.

– Родился я в семье военнос-
лужащего, – рассказывает Вла-
димир Васильевич. – Когда мне 
было десять лет, родители пе-
реехали в Новотроицк, потому 
что Оренбуржье было их роди-
ной: – мама из Акбулака, папа 
с Тюльганского района. После 
окончания школы поступил в 
Орский филиал Всесоюзного 
заочного политехнического ин-
ститута, где получил профессию 
инженера электромеханика. 
Последние три курса мы учи-
лись в Москве, там и диплом за-
щищали. Но сразу после школы 
я пришел на комбинат. Сначала 
электриком, потом по инженер-
ной части дошел до конструк-
тора первой категории. А на 
пенсию, так получилось, ушел 
с должности заместителя дирек-
тора Новотроицкого городского 
трамвайного управления.

На комбинате вступил в про-
фсоюз, был председателем 
профкома комбината. Сейчас 
состою на учете в ветеранской 
организации заводоуправления. 

Наши бывшие работники очень 
активные люди, занимаются 
спортом, творчеством, стара-
ются не замыкаться, а прино-
сить какую-то пользу людям. 
Например, более 10 лет как на 
комбинате создан хор ветеранов 
«Надежда». В нем 25 человек. 
Слава о творческом коллек-
тиве вышла далеко за пределы 
города. Руководит хором Васи-
лий Иванович Панферов, про-
фессионал высокого класса. 
Он окончил консерваторию по 
классу хорового пения, хоро-
ший оранжировщик. Самому 
старшему участнику хора 86 лет. 
Представляя его, Василий Ива-
нович шутит «До столетия ему 
осталось всего 14 лет». Хор – не-
однократный победитель город-
ских и  областных творческих 

конкурсов, часто выступает на 
заседаниях ветеранских органи-
заций, на праздниках, концерт-
ных программах, посвященных 
юбилеям и знаменательным 
событиям на предприятии. На 
комбинате также создана лите-
ратурная группа «Серебряная 
лира». На заседания поэтиче-
ского кружка может прийти 
любой человек. Часто стихи и 
проза ветеранов печатаются на 
страницах газеты «Металлург».

По инициативе Совета ве-
теранов около комбината ор-
ганизованы несколько авто-
парковок, где пожилые люди 
(мужчины) круглосуточно 
охраняют транспортные сред-
ства работников. Приехал 
человек на работу, поставил 
машину, получил жетончик 

и не беспокоится, что после 
работы не найдет свой авто-
мобиль. 

Может, и повторюсь, но ра-
бота с людьми, тем более пожи-
лого возраста, очень сложная. 
Однажды в Совет ветеранов по-
жаловалась участница Великой 
Отечественной войны на то, 
что дочь не осуществляла за ней 
должного ухода. Прошли к ним 
председатели профкома, Совета 
ветеранов, представители адми-
нистрации, провели профилак-
тическую беседу. Подейство-
вало. Люди в Совет ветеранов 
приходят с разными житейски-
ми вопросами: с одними про-

Соболева юлия филип-
повна, заМеСтитель 
предСедателя Совета 
ветеранов гайСкого горно-
обогатительного коМби-
ната. 

ЭтУ ярКУю, КрасИвУю 
женщИнУ нельзя было не за-
метить. Около нее постоянно 
были люди, она с ними разгова-
ривала, шутила, смеялась, была в 
гуще событий. 

Юлию Филипповну Собо-
леву, заместителя председателя 
Совета ветеранов на Гайском 
горно-обогатительном комби-
нате знают все пожилые люди. 
более тридцати лет назад, когда 
ей исполнилось едва 17 лет, стала 
трудиться машинисткой, потом 
ее перевели инспектором в спец-
отдел. В трудовой книжке всего 
одна запись – Гайский ГОК.

– В нашей семье было семеро 
детей, – вспоминает Юлия Пе-
тровна. – После школы учиться 
дальше не получилось, но я всегда 
очень много читала, занималась 
самообразованием. Сегодня на 
«ты» с Интернетом, компьютер 
очень помогает мне. По жизни я 
оптимистка, была активной в ко-
митете комсомола, потом меня из-
брали в профком. После выхода на 
заслуженный отдых, вот уже 10 лет 
в Совете ветеранов. И самая глав-

ная моя работа  –  общение с вете-
ранами и помощь им. Во-первых, 
постоянная телефонная связь, 
ведь в любую минуту кому-то 
что-то может понадобиться. Хожу 
проведываю больных, бывает, 
приходится ухаживать за ними. И 
радуюсь тому, что люди доверяют 
и ждут меня. В День пожилого че-
ловека, на Новый год и в профес-
сиональный праздник День ме-
таллурга устраиваем для ветеранов  
встречи, навещаем дома, прино-
сим подарки, чествуем юбиляров. 

В этом году подземный рудник и 
шахтостроительное управление 
отмечали знаменательную дату. 
был организован очень хороший 
праздник с большой концертной 
программой, награждениями, в 
том числе ветеранов. 

– Юлия Филипповна очень 
хорошо поет песни, особенно 
украинские, у нее изумительный 
голос. На праздниках и разных 
мероприятиях доставляет своим 
исполнением радость и удоволь-
ствие зрителям. Она очень спо-

ПолВека – 
РодНому ПРедПРиятиЮ

сто поговоришь, и этого бывает 
достаточно, другие нуждаются в 
финансовой поддержке на до-
рогостоящие медицинские пре-
параты или на операцию. Тогда 
идем к руководству просим по-
мочь и находим поддержку.

беспокойное сердце Влади-
мира Васильевича сегодня гре-
ют любящие и любимые жена, 
сын, дочь, три  внука и малень-
кая внучка. Старший Артем в 
прошлом году стал студентом 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета. 
Младшие внуки с дедом ходят 
на рыбалку, помогают на даче 
– скучать не дают.  Владимир 
Васильевич очень много читает. 
Это могут быть диалоги  Пла-
тона и книги Пауло Коэльо, а 
также произведения современ-
ных авторов, которые привозит 
ему из командировок дочь. Из 
телевизионных передач предпо-
читает политические и позна-
вательные программы, старые 
фильмы и сериалы. А еще гово-
рит о том, что обязательно за-
пишется в какую-нибудь спор-
тивную секцию или кружок, 
ведь одно время они со старшим 
внуком     участвовали в шахмат-
ных турнирах.

…Есть такая песня: «Не рас-
станусь с комсомолом…». Хо-
чется перефразировать не-
сколько строчек: «С ветеранами 
останусь, буду вечно молодым!». 
Несмотря на возраст, души у 
них молодые, красивые и до-
брые. Потому что они привык-
ли жить не только для себя, но и 
для окружающих их людей.

собный организатор, вокруг нее 
постоянно люди, к ней можно 
подойти по любому вопросу. Ее 
телефон не замолкает, а дома ее 
не застать, – в разговор вступают 
Зоя Галиакберова, председатель 
Совета ветеранов шахтострои-
тельного управления и Алек-
сандр Шпота, председатель Со-
вета ветеранов ТЭЦ. – В Совете 
ветеранов 18 человек и о ней все 
только хорошего мнения. Всем 
все всегда подскажет, посоветует. 
Когда на комбинате проходила 

встреча международной органи-
зации Совета взаимопомощи, 
была в числе устроителей. За что 
Юлия Филипповна награждена 
благодарностью. 

Сегодня на комбинате трудят-
ся ее дочь и зять. Оба окончили 
Магнитогорский горный инсти-
тут по специальности подземная 
разработка. Елена – инженер 
шахтостроительного управления, 
Сергей – начальник проходче-
ского участка. более четверти 
века они занимаются любимым 
делом. Внук Никита окончил 
Уральский федеральный уни-
верситет имени б.Н. Ельцина, 
а потом получил второе высшее 
образование. Юлия Филиппов-
на с гордостью говорит о своих 
близких, о том, что она счастли-
вая мать и бабушка.

 По словам Юлии Филлипов-
ны, Гайский ГОК стал для нее 
родным на всю жизнь. Здесь 
она встретила свою любовь, 
вышла замуж, здесь родилась ее 
дочь, любимый внук, здесь она 
честно и добросовестно труди-
лась, состоялась как професси-
онал, пользующийся большим 
авторитетом среди работников 
комбината. без остатка отда-
ет себя ветеранам, тем, с кем 
когда-то трудилась вместе и кто 
сегодня нуждается в помощи и 
поддержке.  

Юлия соболеВа: «я РадуЮсь 
Вместе со Всеми…»

более 10 лет 
на комбинате 

создан хор ветеранов 
«Надежда». В нем 
25 человек. слава о 
творческом коллек-
тиве вышла далеко 
за пределы города. 
Руководит хором 
Василий иванович 
Панферов, профес-
сионал высокого 
класса. он окончил 
консерваторию по 
классу хорового пе-
ния, хороший оран-
жировщик. самому 
старшему участнику 
хора 86 лет.

самая главная 
моя работа  

–  общение с вете-
ранами и помощь 
им. Постоянная 
телефонная связь, 
ведь в любую ми-
нуту кому-то что-то 
может понадобиться. 
я хожу проведываю 
больных, бывает, 
приходится ухажи-
вать за ними. и раду-
юсь тому, что люди 
доверяют мне и ждут 
меня.
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Своей второй родиной 
нина гавриловна коМиССа-
рова Считает город ново-
троицк, хотя родилаСь и 
выроСла в УдМУртии. 

вИДя, КаК тяжело жИвет 
многоДетная семья без от-
сутствия работы в родных краях, 
дядя, работавший на ОХМК, давно 
уговаривал переехать всех в этот го-
родок. Сначала здесь обосновались 
братья и Нина, затем со временем 
перебрались и родители. Ребята 
почти сразу устроились в листопро-
катный цех, чуть позже сюда опре-
делили и Нину. В сентябре 1960 
года она стала сортировщицей на 
участке листоотделки. Трудилась 
на совесть, через десять лет Нину 
Гавриловну перевели старшим 
бригадиром. И 39 лет она прорабо-
тала в этом листопрокатном цехе.

– В нашей семье было пять бра-
тьев, – вспоминает ветеран труда. – 
Один из них погиб на поле брани в 
1944 году, а все мы нашли свое сча-
стье. на Орско-Халиловском ме-
таллургическом комбинате (ныне 
АО «Уральская Сталь). более 200 
лет насчитывает сегодня трудовая 

династия Одеговых. В свое время 
братья окончили Новотроицкий 
металлургический техникум, там 
и сегодня на почетном месте мож-
но увидеть их фотографии. Начав 
свою профессиональную деятель-
ность с простых рабочих, подня-
лись до руководящих должностей, 
став профессионалами своего дела, 
как и мой муж, Виктор Андреевич, 
отдавший любимому делу 45 лет 
своей жизни.

В профсоюз я вступила еще в 
школе, на ОХМК была профоргом 
участка, членом ревизионной ко-
миссии. Когда ушла на заслужен-
ный отдых, меня избрали в актив 
Совета ветеранов, в 2001 году стала 
заместителем председателя, и вот 
уже четыре года – председатель 
Совета ветеранов листопрокатного 
цеха. 415 ветеранов войны и труда 
нуждаются в нашей  поддержке и 
внимании. В их числе участники и 
ветераны Великой Отечественной 
войны Василий Алексеевич Кор-
нев, ему 95 лет, перешагнувшие 

когда в телефонной трУбке 
отозвалСя звонкий живой 
голоС, не поверила, что 
он принадлежит таМаре 
петровне Сычевой, отМе-
тившей в Мае этого года 
80-летний юбилей Со дня 
рождения.

в ее трУДовой КнИжКе 
оДна заПИсь – ОХМК (ныне 
АО «Уральская Сталь») -  Энергоцех 
№ 2 с отдельными записями пере-
движения по службе. В 1956 году она 
начинала здесь свою трудовую дея-
тельность машинистом насосных 
установок, затем стала подменным 
начальником смены, мастером, 
начальником участка. Окончила 
Новотроицкий металлургический 
техникум, работала и заочно учи-
лась в институте. В 63 года, будучи 
старшим инженером технического 
отдела, ушла на пенсию.  Из 44 лет, 
что проработала на предприятии, 
четверть века была не освобожден-
ным председателем профсоюзного 
комитета цеха водоснабжения (куда 
входили 10 участков со своими про-
форгами), членом профкома пред-
приятия, членом комиссии по тру-
довым спорам,  а потом еще 15 лет 
возглавляла Совет ветеранов цеха. 

– Я привыкла постоянно быть 
среди людей, – говорит Тамара Пе-
тровна. – Со всеми старалась найти 
общий язык – с руководителями и 
подчиненными. В коллективе по-
нимали меня, и я пыталась понять 
каждого человека. В жизни мне 
всегда везло на хороших людей, 
ведь их все равно больше на нашей 
планете. С удовольствием зани-
малась общественной работой. С 
возрастом стало, конечно, труднее. 

тамаРа сычеВа: «со Всеми 
стаРалась Найти общий язык»

нее время я была ответственной за 
работу офиса № 2. Это организация 
приема закрепленным врачом ве-
теранов, оформление их в массаж-
ный кабинет, организация творче-
ских встреч с поэтами-ветеранами 
из литературной группы «Серебря-
ная лира». Все это отнимает много 
сил и энергии. Вот и решила, что 
нужно вовремя уходить, чтобы о 
тебе у коллег сохранились добрые 
воспоминания. Сейчас наслажда-
юсь свободой, хотя связи с Советом 
ветеранов не теряю. Мне также зво-
нят, просят консультации, делятся 
своими нуждами и заботами.

Тем не менее, я стала больше 
гулять, с удовольствием смотрю 
по телевизору передачу «Модный 
приговор», считаю, что каждая 
женщина должна быть всегда акку-
ратно и по моде одета. 

Недавно разбирала бумаги и на-
считала 43 почетные грамоты и 
благодарности.

Ветеран труда и профсоюзного 
движения Тамара Петровна Сы-
чева награждена медалью «100 лет 
профсоюзам России», имеет не-
сколько знаков победителя соцсо-
ревнований. С гордостью она гово-
рила о том, что ее внучка филолог 
по образованию, переводчик, име-
ет международный диплом и владе-
ет тремя иностранными языками.

Свой рассказ Тамара Петровна 
закончила такими словами: «На-
кануне 1 октября, хочу поздра-
вить удивительных и замечатель-
ных ветеранов с праздником. Эти 
уважаемые и почтенные люди до-
стойно трудились на благо стра-
ны, и оставили на земле добрый 
след. Здоровья им, любви родных 
и близких».

Всегда куда-то торопишься, еже-
дневно тебя ждут какие-то дела, 
проблемы, нужно кому-то помочь, 
решить какие-то вопросы. Хотя и 
сама не молода, но иногда не нахо-
дишь точек соприкосновения с та-
кими же пожилыми  товарищами, 
сложно с ними работать. В послед-

пензина наталья ана-
тольевна, заМеСтитель 
предСедателя цеховой 
ветеранСкой органи-
зации лиСтопрокатно-
го цеха ао «УральСкая 
Сталь».

гляДя на ЭтУ мИлУю, 
сКромнУю женщИнУ, 
трудно представить, что она 
машинист подъемного крана. 
Любимому делу Наталья Ана-
тольевна отдала 38 лет своей 
жизни.

Когда ей было всего 8 лет, 
родители приехали в оренбург-
скую степь из белоруссии на 
целину, за романтикой. Обо-
сновались в Новотроицке. 
Маленькой девочке очень по-
нравились огоньки на трубах 
металлургического комбината. 
Она  восхитилась, а отец заме-
тил: «Значит, будешь там рабо-
тать». Его слова оказались про-
роческими. После восьмилетки 
Наташа поступила учиться в 
ГПТУ № 15, где получила про-
фессию машинист мостового 
крана. 

– В 18 лет я попала на стро-
ительство нового листопро-
катного цеха, – рассказывает 
Наталья Анатольевна. И со сле-
зами в голосе заканчивает. – А 
потом сама его же и разрушила. 

Молоденькой девушке до-
верили огромный кран. И эта 
работа оказалась ей по пле-
чу. Кто бы мог подумать, что 
вчерашняя хрупкая учащаяся 
профессионального училища с 
легкостью взберется на высо-
кий подъемный кран, уверен-
но возьмет в руки управление 
сложным механизмом. Но На-
талья оказалась способной. За 
десятилетия профессиональ-
ной деятельности, ей удалось 
освоить многие типы кранов: 
грейдерный, магнитный, коз-
ловой, с поворотной тележкой, 
подчинился ей огромный кран 
грузоподъемностью 100 тонн. 
Год за годом повышала она 
свое мастерство и дошла до пя-
того разряда, одного из самых 
высоких для женщин в этой 
мужской профессии. И если 
бы не обстоятельства, что за-
ставили ее собственными рука-
ми снести цех, она и сейчас бы 
продолжила трудиться на кра-
не. Очень любила она свою не 
женскую профессию. 

были в жизни и черные дни, 
когда трагически погиб ее муж 
подручный сталевара на марте-
не. Они познакомились еще в 
училище, потом дружили 7 лет, 
прожили 13, обзавелись двумя 
детьми… Наверное, в то вре-
мя, ей помогли прийти в себя 
близкие люди, коллеги, дети. 

Их нужно было учить, растить. 
Сын Евгений после окончания 
Новотроицкого политехни-
ческого колледжа пришел на 
«Уральскую Сталь» в сортопро-
катный цех резчиком горячего 
металла и отработал более де-
сятка лет. А потом сложилось 
так, что ему вместе с семьей 
пришлось поменять место жи-
тельства. Сейчас он трудится в 
городе балаково Саратовской 
области на комбинате «Север-
сталь» оператором горячего 
поста. Дочка с мужем живут в 
Санкт-Петербурге.

Еще  в училище, где Наташа 
вступила в профсоюзные ряды, 
ее назначили профгрупоргом, в 
бригаде избрали профоргом, на 
комбинате – целых 20 лет воз-
главляла цеховой комитет. Все 
это говорит о ее коммуника-
бельности, желании занимать-
ся общественной работой, че-
ловечности, открытости. «Если 
могу помочь – помогу» – таков 
ее девиз по жизни. Она ценит в 
окружающих честность, добро-
ту, и не приемлет непорядоч-
ность.  

После выхода на заслужен-
ный отдых, Наталья Анатольев-
на пришла в Совет ветеранов, 
где сразу оказалась в водово-
роте дел и событий, связанных 
с людьми и их проблемами. Ее 
телефон всегда доступен для 
них в любое время, они звонят 
по любым вопросам, кому нуж-
на консультация, кому совет, а 
кому просто пообщаться. 

мы – одНа комаНда
девяностолетний рубеж Тимофей 
Григорьевич Рудюк, Михаил Ива-
нович березин, Петр Ильич Гон-
чаров, Владимир Александрович 
Глебов и Анатолий Иванович Ев-
докимов, которому исполнилось 
89 лет.

 Конечно, без помощи активи-
сток  Совета ветеранов с таким объ-
емом работы одной не справиться. 
Поэтому я хочу назвать их фами-
лии. Это Вера Алексеевна Власо-
ва, Татьяна Трофимовна Попова, 
Зинаида Александровна Миляева, 
Валентина Константиновна Чек-
менева, Валентина Константинов-
на Юдина, Татьяна Григорьевна 
Иванюкова, бывший мой замести-
тель. Они всегда в курсе всех дел, 
обзванивают своих подопечных, 
интересуются их здоровьем, про-
блемами, посещают на дому тех, 
кто прикован к постели. Хотя, хочу 
заметить, что их возраст далеко не 
молодой, а вот безразличными и 
черствыми они никогда не были и 
не будут. Я очень ценю в людях та-
кие качества. 

Мне уже 76 лет, и я очень пере-
живаю, когда приходится готовить-
ся к каким-то мероприятиям. Но в 
Совете ветеранов мы одна команда, 
и это очень радует, когда знаешь, 
что рядом с тобой единомышлен-
ники. 

С любовью Нина Гавриловна 
рассказала о своих дочерях и внуч-
ке – десятикласснице Наташе, 
которая вот уже 12 лет занимается 
танцами. А еще о том, что очень 
любит читать, никогда не обидит 
человека, каким бы он не был по 
характеру.

Грамоты и благодарности за 
трудовую и общественную работу 
– достойная награда за честно про-
житую жизнь и профессиональную 
деятельность. Дети и внуки по пра-
ву гордятся Ниной Гавриловной 
– своей мамой и бабушкой. А это 
большого стоит.                            

о лЮбВи 
к Не жеНской 

ПРофессии

я привыкла 
постоянно быть 

среди людей.  со 
всеми старалась 
найти общий язык 
– с руководителями 
и подчиненными. В 
коллективе понима-
ли меня, и я пыта-
лась понять каждого 
человека. 

В профсоюз я 
вступила еще 

в школе, на охмк 
была профоргом 
участка, членом 
ревизионной комис-
сии. когда ушла на 
заслуженный отдых, 
меня избрали в актив 
совета ветеранов, в 
2001 году стала заме-
стителем председате-
ля, и вот уже четыре 
года – председатель 
совета ветеранов ли-
стопрокатного цеха. 

А еще Наталья Анатольевна – 
искусная вязальщица крючком. 
Даже на праздник пришла в 
тапочках, связанных собствен-
ными руками. Этому ремеслу ее 
научила мама: «Я очень люблю 
вязать. Дочери вязала все, на-
чиная с чепчика до башмачков, 
она у меня всегда ходила в ори-
гинальных вязаных обновках. А 
сегодня и сама вяжет, а я наря-
жаю любимую внучку, которой 
6 лет. Еще очень люблю ком-
натные цветы, у меня их мно-
го. Но однажды меня поразил 
кактус. Само растение было 
всегда невзрачным, а в один 
из дней выпустило стрелу и на 
глазах стал распускаться. Цве-
ток был розового цвета, краси-
вый, только к вечеру уже завял. 
Около дома во дворе у нас есть 
небольшой садик, летом выса-
живаю там цветы в клумбу.

Вот такие люди живут и ра-
ботают на комбинате. Их будни 
были суровыми, трудовые ре-
корды – высокими, они всегда 
были сопричастны к деятель-
ности родного предприятия. 
И до сих пор на одной волне  с 
комбинатом…   

еще  в училище, 
где Наташа всту-

пила в профсоюзные 
ряды, ее назначили 
профгрупоргом, в 
бригаде избрали про-
форгом, на комби-
нате – целых 20 лет 
возглавляла цеховой 
комитет.  «если могу 
помочь – помогу» 
– таков ее девиз по 
жизни.

тематические полосы гМПр подготовила валентина ПогорЕлова
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В свой профессиональ-
ный праздник - День 
нефтяной и газовой про-
мышленности Валентина 
Моисеевна Глазунова 
отметила славный юби-
лей - 80-летие со дня 
рождения.

Не один десяток лет жиз-
ненного и трудового пути 
связали меня в истории 

становления ОАО «Орскнеф-
теоргсинтез». В далеком 1954 
году совсем юной девчонкой  
я впервые переступила порог  
Орского завод Синтетического 
спирта, пройдя многие ступени 
служебного роста от  аппаратчи-
ка, начальника смены, старшего 
инженер – технолога, замести-
теля начальника цеха  № 5 до 
председателя объединенной 
профсоюзной  организации ОАО 
«Орскнефтеоргсинтез». Много 
сил и энтузиазма отдала любимо-
му делу.

 богатый жизненный опыт 
позволил мне раскрыть  твор-
ческий потенциал , занимая 
пост профсоюзного лидера. 
Здесь особенно проявились мои 
профессиональные и духовные 
качества – принципиальность, 
ответственность забота о людях, 
связанных с реализацией их 
интересов в защите и жизнео-
беспечении.  На учете «ОНОС» 
тогда числилось более 2-х тысяч 
работников членов профсоюза, 
профком состоял из 15-ти чело-
век , представителей профсоюз-
ных организаций структурных 
подразделений: «ЗСС», «НСРМ», 
«Строймонтаж», «ВПЧ», «ХбС»
При профкоме был создан  коми-
тет по работе с молодежью куда 
привлекали в профсоюзные ряды 
молодые силы.  Валентина Мои-
сеевна 23 года была председате-
лем профкома , в возрасте 71 год  
вышла на заслуженный отдых. 
Долголетний доблесный труд 
отмечен правительственными 
наградами: орденами «Знак По-

чета», «Трудовой Славы III сте-
пени, медалями «За доблестный 
труд» и почетными грамотами 
ЦК «Росхимпрофсоюза», ФНПР, 
Почетным знаком Росхимпроф-

союза «За активную работу в про-
фсоюзе»  второй степени отли-
чия, а также ей присвоено звание 
«Почетный нефтехимик».
 Три созыва  Валентина Мои-
сеевна избиралась депутатом 
Ленинского районного Совета 
города Орска. Она и сегодня ведет 
активный образ жизни, являясь 
членом клуба «Трудом заслужен-
ное звание». В августе текущего 
года клуб отметил десятилетие со 
дня образования. Ветераны соби-
раются по знаменательным датам, 
светским праздникам, общаются 
друг с другом, для них устраивают 
концерты, чаепития. Не забы-
вают Валентину Моисеевну и 
на родном предприятии, посто-
янно приглашают на встречи и 
мероприятия. Много теплых слов 
сказано ею было в адрес Ирины 
Масловой и Ларисы Михайловой, 
председателей профкома завода.
Сегодня на предприятии трудятся 
сын и сноха, трудовая династия 
семьи Глазуновых перешагнула 
уже за столетие. Внучка окончи-

ла институт нефти и газа имени 
Губкина, Санкт-Петербургский 
государственный университет аэ-
рокосмического приборостроения 
– внук. Есть, кем гордиться и кого 
любить Валентине Моисеевне. 
большую часть времени летом она 
проводит на даче. По ее словам на 
природе чувствует себя хорошо, 
забывает о возрасте и недугах. 
Очень живо интересуется по-
литическими событиями в стране 
и мире, смотрит по телевизору 
новости на информационных 
каналах,  «Вечер с Владимиром 
Соловьевым», другие передачи. 
Особенно  интересуют события в 
Украине, где до сих пор живет ее 
сестра и откуда она родом.
…Не бывает бывших профсо-
юзных активистов, они всегда в 
гуще всех новостей на предпри-
ятии, стараясь сегодня по мере 
возможностей помочь советом, 
поделиться опытом работы, 
встретиться с коллегами и под-
держать их в трудную минуту.

валентина ПогорЕлова

В прошлом году в Ново-
троицке открылась Ал-
лея спортивной славы, 
на которой размещены 
портреты известных 
спортсменов, просла-
вивших своими победа-
ми город. 

Задуманное хорошее дело 
упиралось в финансиро-
вание, и первым на при-

зыв помочь откликнулся Ва-
силий Измалкин, генеральный 
директор Новотроицкого заво-
да хромовых соединений. Хим-
завод всегда славился сильны-
ми спортсменами, и поэтому, 
в числе первых пяти человек, 
чьи портреты появились на Ал-
лее, трое химзаводчан. Один из 
них  Николай Чумаков, мастер 
спорта СССР по легкой атле-
тике, который до сих пор тру-
дится на Новотроицком заводе 
хромовых соединений  в цехе 
№2 слесарем-ремонтником.

Родился и вырос Николай 
Арсентьевич в небольшой де-
ревеньке в Чувашии, и бегать 
начал с самого детства. А все 
потому, что школа находилась 
в трех с половиной киломе-
трах от родного дома. Чтобы не 
опаздывать на занятия маль-
чишке приходилось это рас-
стояние преодолевать бегом. 
Именно в те годы физкультура 
стала его любимым предме-
том, а спортивные достиже-
ния – непременным условием 
жизни. Уже в школьные годы 
Николай побеждал в районных 
соревнованиях, принимал уча-

стие и в республиканских.
– В город металлургов я при-

ехал получать рабочую профес-
сию, где поступил в училище. В 
сентябре 1970 года, в возрасте 
семнадцати лет вступил в ряды 
профсоюза,  – вспоминает Ни-
колай Арсентьевич. – Сразу 
принял участие в кроссе среди 
учащихся школ, техникумов 
и училищ.  И победил с боль-
шим отрывом, обойдя двух 
кандидатов в мастера спорта. 
Моим первым тренером стал 
физрук училища Ринат Сер-
геевич Исхаков, затем мне по-
счастливилось попасть к Павлу 
Ефимовичу Ращупкину, тре-
нировавшему в те годы практи-

чески всех легкоатлетов Ново-
троицка. Именно с ним я стал 
профессиональным спортсме-
ном, выезжал на всероссий-
ские соревнования, добился 
высоких результатов. Люби-
мой дистанцией была трехки-
лометровая с препятствиями, 
впрочем, пробовал себя на ко-
роткой – 400, 800 метров, и на 
длинных – до 10 километров. 

Победы не заставили себя 
ждать, Николай трижды выи-
грывал всероссийские сорев-
нования по легкой атлетике, 
дважды становился чемпио-
ном, один раз занял третье ме-
сто. И даже в армии ставил ре-
корды.

Спортивный век недолог, 
но Николай Арсентьевич, пе-
рейдя в разряд спортсменов-
ветеранов, открыл для себя 
большое число новых турни-
ров.  Четверть века назад в 
Новотроицке образовался все-
российский спортивный клуб 
«Металлург», объединивший 
ветеранов легкой атлетики. 
Сначала Николай Арсеньевич 
отказывался от участия в про-
водимых соревнованиях, а по-
том решился, и не зря. В 1984 
году в Челябинске на чемпио-
нате России  среди ветеранов 
победил сразу на двух дистан-
циях 1500 и 3000 метров. Далее 
участвовал в чемпионате мира 
по бегу на шоссе в бельгии, 
чемпионате Европы в Италии 
– и всюду ветеран-легкоатлет 
добивался победы.   Пробовал 
себя Чумаков и в марафонах, и 
в полумарафонах. В свое вре-
мя стал победителем в группе 
50-59 лет среди 106 ветеранов. 
Он продолжает тренироваться 
до сих пор, заразил страстью к 
бегу и других ветеранов спор-
та.

– Начиная с 40 лет, я ежегод-
но выступаю на всероссийских 
турнирах, – говорит Николай 
Арсентьевич. – Практически 
никогда не возвращался домой 
без медалей. Для меня важен и 
результат по времени. В 45 лет 
я пробежал  дистанции 10 ки-
лометров за 33 минуты, а в про-
шлом году показал – 37 минут. 
А мне ведь уже исполнилось 63 
года. Конечно, я понимаю, что 
силы уходят, но сдаваться не 
собираюсь. 

Хочу сказать, что все мои 
успехи и победы, прежние 
и сегодняшние были бы не-
возможны без всесторонней 
поддержки семьи, моей жены 
Людмилы, которая ждала 
меня со сборов, поддержива-
ла на любых стартах, продол-
жает делать это и сейчас. Мы 
вместе уже 40 лет, воспитали 
двух дочерей, одна из них до 
рождения ребенка, даже уча-
ствовала в марафоне. Сейчас 
в семье Чумаковых подраста-
ют трое внуков, и, возможно, 
кто-то из них пойдет по сто-
пам своего увлеченного спор-
том деда. 

Добившись многого в спор-
те, Николай Чумаков мечтает 
на свое 65-летие, которое от-
метит в мае будущего года, по-
пасть на чемпионат мира. Это 
было бы лучшим подарком на 
собственный юбилей, считает 
ветеран спорта. 

валентина ПогорЕлова

бЕг длиною в жизнь

Валентин Александро-
вич Щербовских ро-
дился 28 января 1939 в 
поселке Лисья Поляна 
Бузулукского района 
Оренбургской области. 

В 1957 году после окон-
чания школы был 
призван в Вооружен-

ные силы СССР. Отслужив 
в армии 3 года, в 1961 году 
поступил в Оренбургский 
педагогический институт на 
историко-филологический 
факультет. 
После успешного окончания 
учебного заведения по распре-
делению, как было принято в 
то время, Валентин Алексан-

дрович направлен учителем 
истории в среднюю школу ОПХ 
«Тоцкое».
Молодой педагог сразу проявил 
себя и был замечен коллегами. 
Зарекомендовав себя с наилуч-
шей стороны за все годы своей 
трудовой деятельности, в 1967 
году был назначен директором 
школы.
Под руководством Валентина 
Александровича в 1971 строит-
ся новое здание Тоцкой сред-
ней школы на 480 мест, где он 
также становится директором 
и руководит заведением около 
десяти лет. 
С 1981 года В. А. Щербовских – 

заведующий районным отделом 
образования. Отдел образова-
ния Валентин Александрович 
возглавлял в течение 19 лет (до 
1999 года).
Впечатляют награды и зва-
ния нашего героя. В 1976 году 
Валентин Щербовских отмечен 
орденом «Знак почета». В 1986 
году награжден знаком «Отлич-
ник народного просвещения». 
В 1996 году ему присвоено 
почетное звание «Заслуженный 
учитель РСФСР».
С 1999 года по ноябрь 2009 
года Валентин Александрович 
являлся  председателем Тоцкой 
районной организации Про-

фсоюза работников народного 
образования и науки Россий-
ской Федерации.
Решением Совета депутатов 
района  Валентину Алексан-
дровичу  присвоено звание 
«Почётный гражданин Тоцкого 
района».
В настоящее время Щербовских 
В.А. проживает в селе Тоцкое 
и находится на заслуженном 
отдыхе, но продолжает прини-
мать активное участие в жизни 
родного Профсоюза.
Районный комитет профсоюза 
желает прославленному ветера-
ну крепкого здоровья!

Сергей СЕрЕДа

учитЕль и активист

валЕнтина глазунова: «я всЕгда шла в народ»   
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Около 60 лет Геннадий 
Будков состоит в Про-
фсоюзе. 

Геннадию будкову было 
всего 21 год, когда его 
избрали в состав  про-

фкома от огромного цеха за-
вода металлоизделий.  

Не могу сидеть 
На месте

Геннадий Андреевич буд-
ков трудился с малых лет. 
Родился мальчик в 1941 
году.  В семье воспитыва-
лось пятеро детей. Папа Ан-
дрей Николаевич руководил 
артелью по пошиву изделий 
из кожи. Потом – город-
ским пищепромом. И хотя 
отец был знатным челове-
ком в городе, семье жилось 
нелегко. Мама Тамара Ан-
дреевна занималась детьми. 
Семья жила в двухэтажном 
частном доме на аренде, 
держала скотину и огород, 
за счёт чего и выживала. 
Ребята обязательно помога-
ли по дому. Жили большой 
дружной семьёй.

Юноша окончил школу, 
но  было не до учёбы, и  в 
15 лет Гена пошел работать  
жестянщиком в артель «Ме-
ханик». быстро обучился 
мастерству, и даже обошел  
старших товарищей.  Вскоре 
юноша пошёл в армию. 

По возвращении  из ар-
мии  Геннадий  вернулся в 
родной коллектив. Артель 
выросла в завод металло-
изделий. Парня назначили 
бригадиром и вскоре избра-
ли в профком от цеха.  38 лет 
он трудился на заводе и по-
стоянно был профсоюзным 
активистом на обществен-
ных началах. В цеху тогда 
было 320 человек. 

– Мне было 21, трудно-
стей было много, но всё по-
лучилось,  я активный,  не 
могу сидеть на месте. Я по 
жизни и рыбак, и охотник, 
мне бы в горы, на лыжах. Я 
очень подвижный человек. 
Хоть жизнь была и непро-
стая, но  прошла неплохо. 
Я ей благодарен, – делится 
Геннадий Андреевич. 

Не зНали 
выходНых

Профессионализм буд-
кова рос быстро, от изго-
товления  простых бидонов  
он перешёл к кровле крыш 
и установке вентиляции. 
Геннадий Андреевич сла-
вился в городе как лучший 
мастер своего дела, про-
фессионал высокого уров-
ня.  Еще в молодом возрас-
те ему   доверялись самые 
сложные  работы.  Пред-
седатель горисполкома 
Юрий Гаранькин, узнав о 
таком работнике, просил 
директора завода иногда 
отпускать будкова и ещё 
несколько человек помо-
гать заканчивать крупные 
значимые объекты города. 
Геннадий Андреевич крыл 

крышу пединститута, дома 
советов, музкомедии. Не-
редко выезжали и в районы. 
Устанавливали вентиляцию 
на комбикормовом  заводе, 
мельнице, хлебоприёмных 
пунктах. К работе он  всег-
да относился ответственно, 
работал с полной отдачей, 
не считаясь с личным вре-
менем.

 Выходных тогда, считай, 
что и не знали. Работали 
шестидневку, но часто про-
сили выходить и в воскре-
сенье. Геннадий Андреевич 
показывает ладони, по цен-
тру их рассекает пополам 
глубокая черта – перебитые 
от работы молотком и нож-
ницами сухожилия.

Завод разрастался и стал 
тесным для своего произ-
водства. Новое здание на-
чали строить в Карачах.  
Предложили будкову воз-
главить новый завод. К 
тому времени, он получил 
необходимое для этого выс-
шее образование. 

– Сначала у меня за пле-
чами был только техникум. 
И то закончил я его только 
по пацановской любви к 
природе и рыбалке. Пое-
хал в Гурьев (в Казахстане) 
узнать, где можно порыба-
чить, да узнал, что есть у 

«я принял цЕх пацаном»

Будков и 
сегодня 
старается 

встречаться со свои-
ми товарищами. 
Как-то он собрал 
всех у себя на даче 
поговорить и вспом-
нить былое. Друзья 
до сих пор вспоми-
нают это как празд-
ник. Из бригады в 
20 с чем-то человек 
осталось всего трое. 
Они продолжают 
общаться и помо-
гать друг другу. 

них техникум. Стало инте-
ресно, поступил и заочно 
учился. Потом уже закон-
чил заочно политех, – рас-
сказывает будков. 

Но зарплата директора 
в те времена значительно 
уступала зарплате обычного 
труженика, поэтому Генна-
дий Андреевич отказался. 
У него от 250 до 350 рублей 

доходило, а директор полу-
чал 118. 

 Геннадий Андреевич был 
передовиком производства,  
план пятилеток  он выпол-
нял досрочно, за что  был 
награжден  дважды  Орде-
ном Трудовой Славы – в 
1975 и 1980 годах. 

Геннадию будкову, как 
лучшему в городе, предо-
ставлялось право  подни-
мать  на парадах знамёна. 
С его жизненным оптимиз-
мом, активной позицией 
во всем, он находил время 
оказывать пользу и в обще-
ственной жизни, как пред-
приятия, так и родного 
города.  Наряду с профсо-
юзной деятельностью,  он 
два созыва  работал депута-
том райкома.

Серьёзное отношение к 
работе выражалось даже в 
том, как выглядел будков. 
Коллеги вспоминают, что 
он всегда был одет с иго-
лочки. На завод приходил в 
костюме и обязательно при 
галстуке. 

Находил 
общий язык

Но позже наступил крах 
производства. Полгода не 
платили зарплату. будков 
до последнего держался,  но 
надо было содержать семью, 
и он вынужден был уйти с 
завода.   В 1994 году Генна-
дий Андреевич устроился 
жестянщиком в ГУП «Орен-
бургкоммунэлектросеть». 
Предприятие развивалось, 
в городах организовывались 
филиалы, рос профсоюз, 
и через два года Геннадия 
Андреевича избрали  осво-
божденным председателем  
первичной профсоюзной 
организации ГУП «ОКЭС».  

– 1200 человек  членов 
профсоюза у меня было во 
всей области, работу пред-
седателя профкома я знал  
смолоду, поэтому спокойно 
с уверенностью согласился 
возглавить профсоюзную 
организацию. Важным в 

своей работе считал заботу 
о людях, старался общаться 
с каждым, хотел знать, чем 
живет каждый из них, что-
то сделать для них доброе, 
хорошее, помочь в сложной 
жизненной ситуации.

 Немало важную роль уде-
лял организации досуга ра-
ботников и членов их семей.

Профком  организовывал 
для работников и членов их 
семей рыбалку, сплавы по 
рекам, катание на горных 

лыжах. Он с теплом и эн-
тузиазмом вспоминает эти 
весёлые и дружные поездки. 
Мы ходили семьями на де-
монстрации, знакомились, 
общались, вместе отдыхали. 
Если что происходило друг 
у друга, старались помогать, 
– рассказывает Геннадий 
Андреевич. 

18 лет Геннадий буд-
ков  был несменным пред-
седателем профкома ГУП 
«ОКЭС», где проявил себя 
как грамотный, активный 
лидер профсоюзного дви-
жения. На протяжения все-
го периода общественной 
деятельности Геннадий Ан-
дреевич входит в состав вы-
шестоящих профсоюзных 
коллегиальных органов. Он 
дважды избирался  на про-
фсоюзный съезд Централь-
ного комитета,  на его па-
мяти выборы председателя 
российского Профсоюза. 

И только четыре года на-
зад, в 73, он ушёл на заслу-
женный отдых. Общий тру-
довой стаж – около 60 лет. 

будков и сегодня стара-
ется встречаться со свои-
ми товарищами. Как-то он 
собрал всех у себя на даче 
поговорить и вспомнить 
былое. Друзья до сих пор 
вспоминают это как празд-
ник. Из бригады в 20 с чем-
то человек осталось всего 
трое. Они продолжают об-
щаться и помогать друг дру-
гу. 

Геннадий Андреевич вы-
глядит и сейчас молодце-
вато и безупречно. Все лёто 
уже 30 лет он с супругой 
проводит на даче, которую 
сам построил, занимаясь 
приятным трудом и наслаж-
даясь природой. Выращива-
ют на 13 сотках яблоки, гру-
шу, сливу, персики, сажают 
овощи… На радость в их се-
мье растёт внучка-крошка 
Есения – частый гость их 
дачи, радует успехами сын 
Денис. У Геннадия Андрее-
вича живы старший брат и 
младшая сестра, они между 

собой много общаются. 
–  Мы всегда дружили 

между собой. Каждый зани-
мался любимым делом, всю 
жизнь отработали на Орен-
бург, – рассказывает Ген-
надий Андреевич. – Папа 
меня отправил работать, я 
принял цех пацаном и всю 
жизнь провёл с  профсою-
зом – около 57 лет.  

записала 
Мария николаЕва

Фото автора
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Бывший председатель 
первичной профсоюзной 
организации  Орского 
трамвайного управления 
Наталья Владимировна 
Кретова возглавляла 
профком предприятия в 
«лихие 90-е» годы про-
шлого столетия до того 
момента, когда в 2005 
году Управление было 
переименовано в МУП 
«Орскгортранс». Как жил 
профком в то время? Её 
рассказ.  

В трамвайное управление 
я устроилась весной 1985 
года, работала инженером 

службы «Энергохозяйство». В 
мои обязанности входил контроль 
электроэнергии на выходе трам-
вайной линии. Через два года на 
профсоюзном собрании меня из-
брали заместителем председателя 
профкома, который в то время 
возглавляла Мария Почтаркина. 
После её увольнения в 1993 году 
председателем профкома стала я. 

В то время, мы, конечно, не 
знали, что живём в лихие годы. 
Мы просто работали, водили по 
улицам Орска трамваи, учились 
на вечерних факультетах инсти-
тутов, создавали семьи, воспиты-
вали детей. Трудности тех лет мы 
испытали сполна, хотя порой ста-

Чтобы они нормально функ-
ционировали, профком всегда 
находился в активном действии. 
На учёте стояло 1300 членов про-
фсоюза, почти стопроцентный 
охват работников управления: ад-
министрация, водители трамваев, 
рабочие вспомогательных служб. 

Поэтому наш профком не 
переставал заниматься всеми 
социальными вопросами. Ре-
гулярно проводился медицин-
ский осмотр работников, по-
прежнему выписывали путёвки 

профком в «лихиЕ 90-Е» годы
торую в то время возглавлял Вик-
тор Франц. Потом приходилось, 
краснея, объяснять, что такое 
положение не только у нас, а по 
многим предприятиям. 

Конечно, такой ответ не мог 
удовлетворить рабочих, и они 
вставали в пикеты перед город-
ской администрацией. И про-
фком тоже участвовал в пикети-
ровании, всецело поддерживая 
бастующих, поскольку дело ка-
салось не только зарплаты. Не 
хватало запасных частей для ре-
монта трамвайного парка, чтобы 
машины могли бесперебойно 
перемещаться по рельсам. Ведь 
Орск раскинут по своей протя-
жённости, и добраться из одного 
места до другого без трамваев до-
вольно таки  проблематично. 

Материальных и финансовых 
средств не хватало хронически. 
Общежитие, детский садик на-
против него впоследствии пере-
дали городу. И всё же мы прош-
ли через испытания, выжили. 
Наставничество среди молодых 
водителей продолжало существо-
вать. В праздники, посвящённые  
Дню трамвайщика, заслуженным 
водителям мы, как прежде, выда-
вали премии и присуждали звание 
«Почётный трамвайщик».

И в этой победе над сложной 
жизненной ситуацией в 90-х не-
малую роль сыграл наш профсо-
юзный комитет, в социальном 
партнёрстве с администрацией.

рались их просто не замечать.
Но профкомовцам, которых  у 

нас было 13 человек, некогда было 
жаловаться на судьбу, потому что 
на балансе нашего предприятия 
стояло много социальных объек-
тов. Это рабочая столовая, здрав-
пункт, детский сад, оздоровитель-
ный детский лагерь, своя теплица. 
На перекрёстке проспекта Лени-
на и улицы Чернышевского в Ор-
ске стояло девятиэтажное обще-
житие, которое тоже числилось 
на балансе. 

для детей в оздоровительный ла-
герь, оформлялись документы в 
детский сад для малышей наших 
работников. 

Да, испытывали трудности. 
Предприятию не хватало средств, 
запасных частей, задерживалась 
зарплата, шло сокращение шта-
тов, но надо было выживать.

Комнаты в общежитие в основ-
ном были площадью по 13-17 
квадратных метров. Если у нас 
работало двое: муж и жена, то по-
лучали две комнаты. Распределе-
ние комнат шло под контролем и  
с согласования  профкома. Впо-
следствии комнаты приватизиро-
вались, их можно было обменять 
или продать и купить отдельное 
жильё.

Задержка зарплаты вызывала 
недовольство, сокращения ра-
ботников воспринимались очень 
болезненно. Например, когда 
в трамвайном депо  начинался 
15-минутный технический пере-
рыв, слесари вызывали «на ковёр» 
генерального директора Марка 
Наумовича Телешевского, пред-
седателя профсоюзного комитета, 
а конкретно меня, моего замести-
теля – экономиста Светлану Еме-
льянову. Требовали объяснить, 
когда выплатят зарплату.

Мы не знали, что сказать в от-
вет, но меры принимались. Чле-
ны профкома и  я, гендиректор 
вынуждены были обращаться в 
городскую администрацию, ко-

Заседание профкома (90-е годы), третья слева – наталья кретова. 

На посту председателя 
Объединённой первичной 
профсоюзной организа-
ции МУ «Многоотрасле-
вое производственное 
объединение ЖКХ» г. 
Орска Мария Семёнов-
на Почтаркина (девичья 
фамилия Луконина)  
проработала 12 лет, а до 
этого 14 лет возглавляла 
профком Орского трам-
вайного управления. 

Первый раз, приехав в Орск 
после окончания школы в 
1966 году, Маша Лукони-

на «залюбовалась» трамваями, 
вагонами, которые, весело гремя, 
мчались по рельсам. До этого она 
жила в Северном районе, в селе 
Каменногорском. 
Особых планов Мария не 
строила, мечтала о медицинском 
институте, но в итоге поступи-
ла на курсы водителя трамвая. 
А вскоре, после их окончания, 
началась ее профессиональная  
карьера.  С раннего утра, с депо 
Орского трамвайного управле-
ния, с вождения трамвая по еще 
непроснувшемуся городу. 
И особенно она была рада, когда 
по утрам в депо её встречали 
напарницы, подруги, такие же 
девушки-водители, как она 
сама. А уже в пути Марии было 
приятно из кабины водителя 
приветствовать по микрофону 
первых пассажиров, объявлять 
остановки. 
В это время у неё произошло 
знаменательное событие, она 
встретила любимого человека, 
своего будущего мужа. Молодая 
пара расписалась, и теперь в 
паспорте и в других документах 
Мария Луконина  стала Марией 
Почтаркиной, по мужу.  
Начальство заметило, что Мария 

прекрасно ладит с людьми, 
имеет авторитет среди коллег-
водителей, прекрасно проявляет 
себя в общественных делах. За 
короткое время  она также стала 
наставником молодых водителей.
 На очередном отчётно-выборном 
профсоюзном собрании её 
кандидатуру предложили на 
должность освобождённого пред-
седателя профкома. За Марию 
Семёновну единогласно проголо-
совали все члены профсоюза. Это 
был её первый, но длиною в 14 
лет, этап профсоюзной деятель-
ности.
Почтаркина одновременно была 
заместителем председателя про-
фкома Объединённой первичной 
профсоюзной организации МУ 
«Многоотраслевое производ-
ственное объединение ЖКХ» г. 
Орска , а вскоре,  по воле судьбы, 
возглавила его. 
 – Я тогда не предполагала, что 
мне придётся работать в очень 
тяжёлое время. Экономический 
кризис затронул все отрасли 

народного хозяйства, в том 
числе и сферу ЖКХ. А масштаб 
профсоюзной деятельности 
был огромен, поскольку в нашу 
Объединённую профсоюзную 
организацию входило 37 перви-
чек, охватывая в своих рядах 2,5 
тысячи членов профсоюза,  – 
вспоминает Мария Семёновна. 
– Но не это тревожило нас, а то, 
что на прилавках исчезли даже 
самые необходимые для жизни 
продукты питания. 
быстро раскупали молоко, на 
масло и сахар ввели талоны. 
Горожане, занятые на производ-
стве, не доедали, экономили, ведь 
часто задерживали зарплату. Но 
самое главное – нас беспокоила 
судьба детей наших работников. 
И вот в начале этого же года по 
инициативе профкома была вы-
двинута идея о восстановлении 
некогда пионерского летнего ла-
геря «Дружба». Полуразрушенно-
го, ранее принадлежащего тресту 
«Орскжилстрой», заброшенного 
из-за нехватки средств. 

Руководил МПО ЖКХ тогда Вла-
димир Владимирович Васькин, 
который поддержал инициа-
тиву профкома. Создали Совет 
директоров, в который вошли 
начальники трестов ЖКХ. Лагерь 
«Дружба» был взят на баланс про-
фкома.
Именно профком, возглав-
ляемый Марией Почтаркиной, 
и председателями первичек 
организовал первый маштабный 
субботник на территории лагеря. 
В ремонте пяти корпусов  уча-
ствовали работники жилищно-
коммунальных хозяйств от 
всех трестов. Восстановление 
шло только своими силами, за 
каждым корпусом закрепили не-
сколько предприятий. Ремонти-
ровали стены и кровли корпусов, 
красили, белили, вывозили 
строительный мусор. 
Зарплату по-прежнему не давали, 
а лагерь всё же открыли. В начале 
летних каникул в оздоровитель-
ном лагере «Дружба» зазвучали 
детские голоса первой смены. 

На линейке присутствовали 
герои праздника – работники 
жилищно-коммунальных служб, 
восстановившие детское оздоро-
вительное учреждение, и родите-
ли ребят. 
Этот праздник стал триумфом 
профкома, авторитет среди 
профсоюзных коллег Почтарки-
ной поднялся на недосягаемую 
высоту. Но Мария Семёновна 
оставалась скромной исполни-
тельницей своих обязанностей, 
правда, всегда с личной инициа-
тивой. 
Сегодня она с гордостью вспоми-
нает о лагере «Дружба», вспо-
минает, как с большим трудом 
достали конфеты и печенья для 
первого полдника. В 2004 году 
она покинула свой пост пред-
седателя, но не сидела без дела 
ни одного дня. Сейчас ветеран 
профсоюза Почтаркина возглав-
ляет опорный пункт полиции, с 
доброй улыбкой встречает посе-
тителей и внимательно выслуши-
вает их житейские проблемы.

маРия ПОчТаРкина: «масштаб 
дЕятЕльности профсоюза был огромЕн»

м.С. Почтаркина в день коммунального работника.



Мастерская включала множество 
участков: слесарный, токарный, 
сварочный, кузнечный. Лидия 
непосредственно общалась с ра-
бочими, когда выписывала  наря-
ды, проверяла заказы, закрывала 
наряды, справедливо оценивая 
работу. 

Всё это возымело уважение в 
коллективе к активной, вездесу-
щей девушке. Поэтому её при-
гласили в местком поработать 
во время заседаний секретарём. 
Должность мастера легко позво-
ляла во времени выполнять эти 
обязанности. По сути, местком 
– это была первичная профсо-

юзная организация, решающая 
социальные и бытовые пробле-
мы работников. Кроме этого, на 
его заседаниях рассматривали 
вопросы охраны и дисциплины 
труда.

Мастером и неосвобождённым 
секретарём проработала Лидия 
до осени 1988 года. На  отчётно-
выборном собрании  этого же  
года  её единогласно избрали 
освобожденным председателем 
профсоюзного комитета. 

 – Справляться со всеми де-
лами мне помогали энергичные 
помощницы, каждая отвечала 
за свой участок, –  Лидия Ни-

счастьЕ в общЕнии с людьми
Вечером, прогулива-

ясь возле дома, предсе-
датель Совет ветеранов 
Лидия Николаевна Глу-
хота продумывала пред-
стоящий День пожилого 
человека. 

Главное – зайти к каждо-
му, не забыть ни одного 
ветерана ООО «Оренбург 

Водоканал». Обязательно надо 
навестить Марию Георгиевну 
Тельнову, которую в прошлом 
году поздравляли с почётной 
знаменательной датой: 100- лет-
ним юбилеем со дня рождения. 
Долгожительницу, труженицу 
тыла вместе поздравляли гене-
ральный директор предприятия 
Михаил Валентинович Иванов, 
директор по персоналу Светлана 
Гонак и она. 

К любому делу Лидия Никола-
евна приучила себя относиться 
ответственно, с того момента, 
когда осенью 1969 года впервые 
пришла на работу в «Оренбург 
Водоканал». Поначалу девушку 
определили на участок решёток 
канализационно-насосной стан-
ции. Но поскольку она успешно 
окончила Оренбургский тек-
стильный техникум, в котором 
помимо других навыков полу-
чила хорошие экономические 
знания, её, буквально через год 
поставили мастером в ремонтно-
механические мастерские.

Именно с мастерских началось 
знакомство с людьми, интерес-
ными и разными по характеру. 

Каким должен быть 
председатель профсою-
за?  

Надежда Глазунова в про-
фсоюзе с 18 лет. Начина-
ла кассир-машинисткой 

в горкоме профсоюза нефтяни-
ков, а в конце профессиональ-
ного пути стала председателем 
профсоюза «Оренбургоблгаза». 
Под её руководством находи-
лось четыре тысячи рабочих по 
всей области. Как изменялась 
работа в профсоюзе, каково 
было занимать руководящую 
должность женщине и как 
удавалось отстаивать права 
сотрудников в тяжелые 90-е 
годы, нам рассказала Надежда 
Васильевна.  

«в жизНи пригодится»
Надежда Глазунова родилась 
в 1939 году в бугуруслане. По-
сле школы в 18 лет девушка 
устроилась на работу в гор-
ком профсоюза нефтяников. 
Надежда работала кассир-
машинисткой. Инструктор 
тогда ей всё говорила: «Ты, 
Надя, запоминай - в жизни всё 
пригодится». И ведь, правда, 
пригодилось. Но тогда девуш-
ка хотела стать стоматологом, 
однако поступить в зубопро-
тезный техникум в Уфу не по-
лучилось. И та же инструктор 
ей очень советовала учиться в 
нефтяном техникуме. Надежда 
его закончила. Тогда же она 
вышла замуж, а в 1964, когда 
муж получил повышение, се-
мья переехала в Оренбург. 
Надежда устроилась в горгаз 
мастером, и её тут же из-
брали в местком профсоюза. 
Вскоре предложили окончить 

горжусь работой в профсоюзЕ

в Волгограде специальные 
курсы с переходом работы в 
облгаз и организации в послед-
ствии технического кабинета, 
целью которого было ведение 
безопасного пользования газом 
среди населения. Технический 
кабинет занимался подготовкой 
кадров для газового хозяйства. 
На этой должности Надежда 
Васильевна трудилась с 1965 до 
1994 года. Серьёзным этапом 
стало участие в открытии от-
деления подготовки газовиков 
при бузулукском техникуме. 

работой Не гНушалась    
В 1994 году, когда Надежде Ва-
сильевне исполнилось 55 лет, 
её вызвал начальник.

– Неужели пойдёшь на пенсию 
в 55? Ты ещё полна энергии, – 
убеждал Надежду Васильевну 
руководитель. А в это время 
газифицировалась область, 
открывались горгазы. Тогда же 
создали объединённый про-
фком «Оренбургоблгаза», и 
начальник уговаривал занять 
должность председателя На-
дежду Васильевну, сомневаю-
щуюся в том, что её выберут:
– Ты всех знаешь, область 
знаешь. Ты со дня основания 
«Облгаза» и тебя не выберут?!
Действительно, в 1994 году 
Глазунова выиграла выборы и 
стала председателем объеди-
ненного профкома «Оренбур-
гоблгаз». В её ведомстве были 
местные комитеты организации 
в ряде городов области – это 4 
тысячи членов профсоюза. 
– У нас 100-процентное про-
фсоюзное членство было. В 
то время профсоюзы были 
авторитетными. Мы выдавали 
путёвки в санатории, дома от-
дыха, в детские лагеря, выдава-
ли жильё, – рассказывает Гла-
зунова.  – В тяжёлые времена 
же занимались всем.
Надежда Васильевна должна 
была позаботиться о каждом 
сотруднике. Предприятие 
выделяло своим работникам 
квартиры в собственно постро-
енном доме. В начале очереди 
на жильё стояли многодетные 
работники со стажем на пред-
приятии.  
– Приходит работодатель и 
просит отдать квартиру его 
водителю. Посудите, води-

колаевна заметно оживилась, 
вспоминая то время. – Мы были 
молоды и общественная деятель-
ность в профкоме нам нравилась. 
Кстати, некоторые из них входят 
сегодня в Совет ветеранов, ко-
торый я сейчас возглавляю. Это 
Галина Дмитриевна Теплова и 
Людмила Александровна Хар-
ченко. Галина  в то время вы-
полняла обязанности казначея, 
а Людмила курировала  охрану 
труда.

Тяжело и сложно работалось 
в 90-е годы, так называемые 
«лихие». Задержки зарплаты, 
перебои с поставкой запасных, 
сокращения штата. И хотя  про-
фком в то время  мало чем мог 
повлиять на экономическую си-
туацию, мы не отчаивались, смо-
трели с оптимизмом в будущее,  
совместно с администрацией  в 
этот сложный период для всех, 
все же удавалось  решать  мно-
гие производственные вопросы 
и социально-бытовые проблемы 
работников. 

Председатель профкома при-
сутствовал на всех планёрках, 
раз в неделю собиралась большая 
планёрка. Профком состоял из 
12 человек, представителей це-
ховых комитетов и профгрупп. 
Председатели цехкомов куриро-
вали профгруппоргов маленьких 
участков. Вот такая была про-
фсоюзная структура взаимодей-
ствия. Вынужденная оптими-
зация штатов вызывала немало 
сложностей. Например, в транс-
портном цеху решили сократить 
одного из водителей, основания 

«понятные» – экономические. 
Но человек-то тут причём? Про-
фком отстоял водителя.

 После ухода  на заслуженный 
отдых с должности председа-
теля первичной профсоюзной 
организации в 2012 году, адми-
нистрацией предприятия было 
предложено Лидии Николаев-
не возглавить Совет ветеранов. 
Обладая активной жизненной 
позицией, она, не задумываясь, 
приняла предложение. В насто-
ящее время актив Совета состо-
ит из 7 человек, общая числен-
ность ветеранов составляет 187 
человек, в том числе 2 участника 
Великой Отечественной войны 
и 7 тружеников тыла.  Лидия 
Глухота находит время уделить 
каждому ветерану внимание, 
проявить заботу о каждом. бла-
годаря её душевному теплу, от-
ветственному отношению к ра-
боте,  не безразличию к людям, 
деятельность Совета ветеранов 
возродилась, активизировалась 
по всем направлениям. Орга-
низовываются экскурсионные 
поездки - по святым местам, в 
зоны отдыха, по историческим и 
культурным местам, как в реги-
оне, так и за пределами области,  
ознакомительные по современ-
ному родному предприятию, 
проводятся вечера отдыха вете-
ранов, встречи с молодежью и 
многое другое.

Таким образом, ветераны 
предприятия всегда окружены 
заботой и теплом!

Сергей Жаров
Фото из архива профкома

Учредитель: федерация организаций 
профсоюзов оренбургской области. 
издатель: частное учреждение 
«редакция газеты «простор».
газета зарегистрирована управлением федераль-
ной службы по надзору в сфере связи, информа-

ционных технологий и массовых коммуникаций 
по оренбургской области 3 марта 2014 года. 
пи №ту56-00521. индекс 53105.
выпуск издания осуществлен при финансовой 
поддержке федерального агентства по печати 
и массовым коммуникациям.

главный редактор С.В. Шкерин. 

адрес редакции/издателя: 
460018, г. оренбург, пр. победы, 11, офис 12. 
телефоны: 77-44-86,77-22-39. 
E-mail: prostor56@list.ru

при перепечатке ссылка на газету обязательна. 
редакция не всегда разделяет точку зрения 
авторов публикаций. 
адрес типографии/издательства: 
ооо «газета»,
рб, 453261 г. салават, ул. ленина, 5/11, 

тел. (3476) 35-31-02.
заказ № 10361. тираж 2500 экз. 
время подписания в печать 
по графику: 19.00 
время подписания в печать 
фактическое: 19.00

Поздравление ветерана труда м. г. Тельновой, в центре 
л. н. глухота.       

тель тоже много лет трудится 
у нас, ничего плохого за ним 
замечено не было. Ведь тоже 
достоин этого жилья, тоже 
нужно где-то жить с семьёй. 
Но перед глазами многодетная 
мама. Отдали квартиру семье, а 
водителю пообещали в следую-
щий раз выделить. Конечно, 
работодатель был недоволен. 
Давили со всех сторон.  Не-
мало слёз было, – вспоминает 
Надежда Васильевна. Тогда 
в советское время решение о 
выделении квартиры зависе-
ло от совместного решения 
администрации и профсоюза. 
Шли жаркие баталии. Пред-
седатель должен был отстоять, 
чтобы квартиру дали тому, 
кому действительно нужно, а 
не кому-то по предусмотрению 
администрации. 
В те годы в организации, как и 
везде, задерживали зарплаты, 
и работники шли за помощью 
в профсоюз, который старался 
помочь, чем только мог. 
– Мы искали, где подешевле, по 
деревням в районах картошку, 
мясо, потом привозили и дели-
ли между работниками. Маши-
нами лук завозила, залезала на 
верх и грузила в мешки. Я ничем 
не гнушалась и не гордилась 
своим постом. У меня своя 
любовь к работе была, – расска-
зывает Надежда Глазунова. 
Одним из основных направле-
ний в то время было заключе-
ние коллективных договоров и 
контроль за их исполнением. 
Если работники были чем-то 
недовольны и обращались с 

жалобами, Надежда Васильев-
на разговарила с работода-
телем, и порой приходилось 
говорить нелецеприятно. Это 
была нелёгкая задача, пусть за 
плечами были годы и опыт. 
В 2005 году Глазунова вы-
шла на пенсию. Общий стаж 
Надежды Васильевны больше 
50 лет, 40 лет она проработала 
в «Оренбургоблгазе». С 1954 
года и по сей день она остаётся 
членом профсоюза. После вы-
хода на пенсию еще несколько 
месяцев оставалась в родной 
организации – помогала соз-
дать и открыть музей трудовой 
славы, где записано и её имя. 
– Кто такой председатель 
профсоюзного комитета? 
Малого или большого, не 
важно, – всегда это человек, 
любящий людей. Если будешь 
с апломбом, что-то из себя 
строить, ничего не получится. 
Надо всегда входить в положе-
ние человека, который к тебе 
обратился, – говорит Надежда 
Васильевна.  
Надежда Васильевна награжде-
на медалями «Ветеран труда», 
«Ветеран газового хозяйства 
Оренбургской области», на-
грудным знаком (золотым) ЦК 
общероссийского профсоюза 
работников местной про-
мышленности и коммунально-
бытовых предприятий, 
благодарностью исполкома 
ФНПР.  Она почётный работ-
ник топливно-энергического 
комплекса.

Записала 
Мария николаЕва
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